
vk.com/dknews_kzfacebook.com/dknews.kzinstagram.com/dknews.kz t.me/dknewskz twitter.com/dknews_kz

ВЛАСТЬ. АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ

dknews.kz

21 апреля 2023 г.  №14-15(861-862)

ПОВЕСТКА ДНЯ

ИНВЕСТИЦИОННЫЙ КЛИМАТ

ВСПОМИНАЯ  
КОРОЛЯ ВАЛЬСА

стр. 8 

ТАРИФОМ  
ПО ИНДУСТРИИ?

стр. 4 стр. 7 

ОРИЕНТИР –  
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об энергетике практически 
перечеркивают ряд проектов 
индустрии, считает бизнес
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устькаменогорцы вдыхают 
«коктейль» из вредных и 
опасных для здоровья веществ
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Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

В Усть-Каменогорске зиму горожане запомнили сплош-
ным ледовым катком по всему городу, снежными за-

валами вдоль тротуаров и дорог, подозрительной вязкой 
кашей из реагентов, метровыми сосульками на крышах 
домов. А в печально известном Риддере – отсутствием 
тепла в домах горожан и бесконечными проблемами на 
ТЭЦ города.   

ПЕРЕЖИТЬ DEJA VU
Ситуация dejа vu в Риддере длится с ноября прошлого 

года по сей день, за это время риддерцы пережили две ЧС.  

«Глубоким разочарованием» назвал недавно на пресс-
конференции аким Восточно-Казахстанской области Даниал 
Ахметов бездействие инвесторов ТЭЦ города Риддера. По 
его словам, кредиторская задолженность предприятия на 
сегодняшний день составила 3,3 миллиарда тенге, новые 
владельцы теплоисточника не платят за уголь, мазут и 
электроэнергию, не выплачивают заработную плату. 

В итоге такого горе-правления в настоящее время тепло-
вая станция находится под полным руководством област-
ного и городского акиматов, благодаря этому выплачена 
работникам теплоэлектроцентрали зарплата за февраль, а 
тепло продолжает поставляться в дома риддерцев.

Катаклизмы и перспективы
Почему владельцы энергообъектов 
превращают местные власти в «истопников»?
Трэш-зима в Восточном Казахстане, отличавшаяся обильными снегопадами и проблемами 
с теплом, надолго запомнится жителям сурового по климатическим условиям региона. И зима 
еще продолжается – в середине апреля выпал очередной снег…

Аннуитеты стали 
привлекательнее 
Агентство РК по регулированию 
и развитию финансового рынка (АРРФР) 
приняло решение, направленное на 
увеличение выгодности пенсионного 
аннуитета для его владельцев. 
В соответствии с этим решением, 
минимальный размер ставки индексации 
страховых выплат увеличится с 5% до 7%, 
а максимальный размер ставки доходности 
– с 6% до 9%. Детали этого решения здесь. 

Стройки 
заморозят?
Представители строительной индустрии 
выражают несогласие с грядущим 
усилением монополии государственной 
экспертизы проектов. По их словам, 
сотни проектных организаций по всей 
стране рискуют остаться без работы 
и аннулировать свою деятельность.

Объединяя 
интересы 
и возможности
В этом году в Павлодарской области 
планируют привлечь 851 миллиард тенге 
инвестиций. При этом 116 миллиардов уже 
инвестированы всего за первые три месяца 
года.

Анна ЧЕРНЕНКО

Государственные расходы – это 
благо и зло в одном флаконе. 

Все дело в том, в каких объемах 
правительство закачивает день-
ги в экономику, по какой цене и 
куда. Не секрет, что в Казахстане 
государство очень широко при-
сутствует в отраслях экономики и 
составляет конкуренцию для част-
ного бизнеса. Ввиду значительных 
государственных возможностей 
бизнесу сложно конкурировать с 
государством. 

ДОРОГУ ЧАСТНОМУ КАПИТАЛУ 
И ИНИЦИАТИВЕ 

Поэтому из года в год через 
депутатов и профессиональные 
ассоциации мы слышим призывы 
сократить участие государства в 
экономике и дать дорогу частному 
капиталу и частной инициативе.

Одним из направлений, где мож-
но зримо увидеть руку государства, 
является товарный импорт. Слабая 
локализация отдельных направле-
ний промышленного производства, 
а зачастую так вообще полное 
отсутствие производства данного 
товара в Казахстане, делает им-
порт важной частью экономики. 
Особенно велика роль импорта 
товаров народного потребления, 
хотя станки и оборудования тоже 
имеют критическое значение. 

По итогам 2021 года в среднем 
36% расходов на потребительские 
товары каждого жителя Казахстана 
уходит на импортные товары. Од-
нако разнообразный продуктовый 
импорт влияет на насыщенность 
рынков и торговых сетей товарами 
и формирует в восприятии населе-
ния высокую или низкую оценку 
качества работы чиновников. Но, 
главное, большой импорт влияет на 
платежный баланс. Чем он больше, 
тем сильнее давление на тенге и 
доллар и на состояние розничных 
цен. А удерживать цены на ста-
бильном уровне – главная задача 
Национального банка и важная цель 
для местных чиновников.

Может ли государство,  
которое много тратит,  
стать богатым?
Правительство тратит 
большие средства 
на поддержание уровня 
жизни населения, отдавая 
в топку этой благой 
цели долгосрочные 
перспективы 
экономического 
благосостояния. 

КОРМИМ ЗАГРАНИЦУ
Национальный банк много и 

часто ругают за высокую базовую 
ставку. Мол, ее высокий уровень 
делает кредиты очень дорогими. 
Но снизить ставку Национальный 
банк в одночасье не может из-за 
высокой инфляции. А инфляция 
высокая из-за того, что в страну 
ввозят много дорогого импорта, 
ведь на мировом рынке точно так 
же выросла стоимость кредита для 
производителей. Мало того, Нацио-
нальный банк на разных площадках 
говорит о сокращении расходов 
государства и как максимум – о раз-
витии собственного производства. 

И вот, наверное, по чистой случай-
ности, на этой неделе Националь-
ный банк выпустил исследование, 
в котором сделал попытку просле-
дить влияние государственных рас-
ходов на текущий счет платежного 
баланса через импорт товаров. В 
исследовании говорится о связи де-
фицитов бюджета и счета текущих 
операций платежного баланса. Если 
в государстве импорт превышает 
экспорт, то бюджет недополучает 

средства, которые надо возмещать 
налогами, внутренними доходами 
государства или заемными сред-
ствами. 

Основными причинами дефи-
цита текущего счета платежного 
баланса Казахстана являются от-
носительно низкие цены на сырье 
и стабильно высокий спрос на за-
рубежные товары, отмечается в ис-
следовании. Давление на текущий 
счет со стороны импорта постоянно 
в силу того, что казахстанского 
производства недостаточно для 
покрытия внутреннего спроса на 
различные товары.     

Источниками финансирования 
импорта являются не только лич-
ные и заемные средства населения 
и бизнеса, но и государственные 
расходы, рост которых в последнее 
время достаточно существенен. 
Например, доля расходов, направ-
ляемых на социальную помощь и 
социальное обеспечение, увеличи-
лась с 24% в 2015 году до 29% в 2019 
году. В 2021 году на это направление 
потрачена четверть республикан-
ского бюджета. 

Бюджетная система носит со-
циальный характер, констатирует 
исследование. То есть, это когда 
бюджетные расходы отличаются 
высокой долей социальных вы-
плат, помимо заработных плат 
работников государственных 
организаций, а также работников 
организаций, содержащихся за 
счет средств государственного 
бюджета.

ЗАМКНУТЫЙ 
ДЛЯ ГОСУДАРСТВА КРУГ

Получается замкнутый для го-
сударства круг, когда государство 
увеличивает социальные расходы 
для поддержания потребления на-
селения на нормальном высоком 
уровне. Но в основе потребления 
лежат импортные товары, объем 
которых в случае низких нефтяных 
цен превышает экспорт и сильно 
влияет на внутренние цены и курс 
тенге. Чтобы не допустить обни-
щания большой части населения, 
государство увеличивает социаль-
ные расходы.

Планы и действия 
Несмотря на резкие мировые 
геополитические и экономические 
трансформации, страна находит ключевые 
тенденции для своего развития. Так, тренд 
на политические реформы открыл новый 
этап и заложил прочный фундамент 
для структурных преобразований 
в отечественной экономике.

ПРЕЗИДЕНТ

Рост экономики Казахстана в первом квартале 
составил 4,9%. Эта цифра прозвучала на совещании 
по вопросам социально-экономического развития 
страны под председательством главы государства.

Экономика адаптировалась к неблагоприятным 
внешним условиям и вышла на путь стабильного роста, 
в страну привлечено $28 млрд прямых иностранных 
инвестиций. Реальный объем инвестиций в основной 
капитал увеличился на 8%. Внешнеторговый оборот 
вырос на 32% и составил $134 млрд.
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«Еще одна проблема – это благоустройство городов. Данным 
вопросом должны заниматься акимы всех уровней. Известно, что 
наряду с социально-экономическими факторами уровень развития 
регионов определяется внешним обликом зданий, их соответстви-
ем санитарным нормам, озеленением территорий, состоянием 
общественного пространства, наличием детских спортивных 
площадок и прочее.

  В обществе также активно обсуждается вопрос эффективного 
управления жилым фондом. Реформа, направленная на внедрение 
института ОСИ, не доведена до конца. Наряду с ОСИ по-прежнему 
функционируют КСК. Мы с этой реформой ОСИ сильно ошиблись. В 
таких условиях главная задача – обеспечить людей качественными 
и прозрачными услугами – не выполняется.

  В то же время данная реформа предполагала создание первой 
ступени в системе местного самоуправления. Поэтому оставлять 
без должного внимания эту задачу нельзя. В целом требуется вы-
веренная инфраструктурная политика».

Касым-Жомарт ТОКАЕВ, t.me/aqorda_resmi, 19.04. 2023

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СВМДА 
В формате видеоконференции состоялось заседание 

Комитета старших должностных лиц Совещания по взаи-
модействию и мерам доверия в Азии.

Обсуждение проекта Дорожной карты необходимых мер 
для трансформации СВМДА, разработанного казахстанским 
председательством совместно с Секретариатом Совещания, 
стало основным вопросом повестки дня заседания комитета.

Председатель комитета – заместитель министра иностран-
ных дел РК Канат Тумыш отметил, что проект подготовлен 
в соответствии с Астанинским заявлением по трансформа-
ции СВМДА, принятым по итогам 6-го Саммита СВМДА в 
Астане в октябре 2022 года. Генеральный секретарь СВМДА 
Кайрат Сарыбай информировал о ходе реализации мер 
доверия в измерении «Новые вызовы и угрозы», пред-
ставил Финансовый отчет Секретариата СВМДА за 2022 
год. По итогам заседания были утверждены Годовой план 
Форума аналитических центров на 2023 год и Концепция 
в приоритетной сфере «Устойчивое развитие», подготов-
ленная Королевством Таиланд в качестве координатора 
данной сферы.

МИД  
Первый заместитель министра иностранных дел РК Кай-

рат Умаров встретился с помощником Генерального секре-
таря ООН по политическим вопросам Мирославом Енчей.

Стороны обсудили ситуацию в Центральной Азии и Аф-
ганистане, борьбу с терроризмом и экстремизмом, водное 
сотрудничество, а также развитие и укрепление инстру-
ментов превентивной дипломатии для сохранения мира и 
безопасности в регионе.

* * *
Состоялась встреча Первого заместителя министра 

иностранных дел РК Кайрата Умарова с Генеральным ди-
ректором Международного агентства по атомной энергии 
Рафаэлем Гросси.

Казахстан ведет последовательную работу по развитию 
атомной отрасли, в том числе планирует строительство пер-
вой в стране атомной электростанции (АЭС). К. Умаров при-
ветствовал итоги недавней миссии МАГАТЭ по комплексному 
обзору ядерной инфраструктуры РК, в заключение которой 
отмечается полное выполнение Казахстаном рекомендаций 
по ядерной энергетической инфраструктуре. Отмечено, что 
одним из основных приоритетных направлений сотруд-
ничества РК с МАГАТЭ является программа технического 
сотрудничества, в рамках которой Казахстаном осущест-
вляется 63 проекта по внедрению современных ядерных 
технологий в медицину и сельское хозяйство, возвращению 
территории бывшего Семипалатинского полигона в хозяй-
ственный оборот.

РЕСПУБЛИКА КОРЕЯ
Посол Бакыт Дюсенбаев встретился с 8-м Генеральным 

секретарем ООН, председателем Ассамблеи Глобального 
института зеленого роста Пан Ги Муном.

Посол ознакомил собеседника с основными достиже-
ниями двустороннего взаимодействия в политической и 
торгово-экономической сферах. В частности, Пан Ги Муну 
была представлена информация о проводимых политиче-
ских реформах в Казахстане. Отдельно отмечены рекордные 
показатели в привлечении прямых иностранных инвестиций 
за 2022 год.  

РЕСПУБЛИКА БЕЛАРУСЬ
В Министерстве иностранных дел РК состоялись казах-

станско-белорусские политические консультации с участием 
заместителя министра иностранных дел Казахстана Ерму-
хамбета Конуспаева и заместителя министра иностранных 
дел Беларуси Игоря Назарука. 

Главы делегаций обменялись мнениями по актуальным 
вопросам международной и региональной повестки дня, 
рассмотрели ход подготовки к предстоящим мероприяти-
ям на высшем и высоком уровнях. Стороны подтвердили 
намерение продолжать тесное взаимодействие на уровне 
внешнеполитических ведомств двух стран и подписали План 
сотрудничества между МИДами двух стран на 2023-2024 годы.

СЛОВАКИЯ
В Братиславе состоялось открытие Ассоциации торговых 

связей между Словакией и Казахстаном, бизнес-конфе-
ренция, запуск веб-портала делового сотрудничества и 
подписание меморандума о взаимодействии словацкой 
ассоциации с НК «Kazakh Invest». 

Новая структура создана с целью развития возможно-
стей двустороннего сотрудничества в областях экономики, 
торговли и инвестиций, образования, туризма и культуры, 
а также обмена опытом в сфере экономических реформ. 
Стороны отметили рост внешнеторгового оборота между РК 
и Словакией. По данным словацкой стороны он удвоился 
в 2022 году и составил 166,5 млн долларов. Между руко-
водством АО «НК «Kazakh Invest» и словацкой Ассоциацией 
торговых связей в онлайн-режиме был подписан Меморан-
дум о взаимопонимании. В рамках бизнес-конференции со-
стоялся запуск работы словацкого веб-портала Ассоциации 
торговых связей – www.slovkaz.com. 

ЕВРОПЕЙСКИЙ ПАРЛАМЕНТ
В Брюсселе прошла выставка старинных карт с отобра-

жением на них казахской государственности. 

Представленные на ней материалы были созданы ни-
дерландскими, французскими, английскими и немецкими 
картографами. Около 1500 подобных карт были собраны 
казахстанским ученым, директором Института современных 
исследований Евразийского национального университета 
им. Л.Н. Гумилева Мухит-Ардагером Сыдыкназаровым.  

Как указывает М. Сыдыкназаров, «в передовых карто-
графических издательствах Нидерландов, Бельгии, Англии, 
Франции, Италии, Германии, Австрии и США Казахское 
государство стабильно присутствует на издаваемых по-
литических картах и в иных атласах в XVI–XIX веках, что, 
на наш взгляд, подтверждает непрерывный характер госу-
дарственности казахов в указанный период».  
Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК и представительств Казахстана 

за рубежом, фото с сайта МИД РК
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Таким образом, непрерывное увеличение госу-
дарственных расходов поддерживает спрос на 

потребительские товары в дополнение к спросу 
на промежуточные и инвестиционные товары, 
делается вывод в исследовании. Если принять во 
внимание стабильность государственных расхо-
дов вне зависимости от экономической ситуации 
в стране, упомянутые бюджетные социальные 
выплаты сдерживают циклическое изменение 
импорта. Для сокращения торгового дефицита, 
т.е. преобладания импорта, эффективней сни-
жать государственные расходы, чем увеличивать 
налоги для наполнения бюджета, утверждают 
авторы доклада.

СОКРАЩАТЬ, НЕ СНИЖАЯ
Текущее исследование показало, что в Казах-

стане влияние государственных расходов на рост 
импорта проявляется более существенно, чем в 
странах Большой семерки. Импульсные отклики 
очищенного от закупок нефтедобывающих пред-
приятий импорта на государственные расходы 
показывают следующее: при прочих равных 
условиях, рост бюджетных расходов в среднем на 

1% в текущем месяце приведет к росту среднего 
ежемесячного очищенного импорта на 1,42% в 
течение 5 месяцев.

Больший чем сам импульс рост импорта может 
быть связан с возможным мультипликативным 
эффектом государственных расходов. Это когда 
часть государственных расходов направляется на 
реализацию инвестиционных проектов, субсиди-
рование сельского хозяйства, поддержку МСБ, тем 
самым стимулируя рост импорта промежуточных 
и инвестиционных товаров в периоде освоения 
выделенных государством средств. 

Полученная впоследствии этого прибыль 

экономических субъектов тратится ими на не-
движимость, автомобили и прочие материальные 
блага, которые либо удовлетворяются импортом, 
либо стимулируют его (например, покупка не-
движимости стимулирует импорт строитель-
ных материалов, бытовой техники и мебели). 
Бюджетные расходы включают в себя и расходы 
на заработную плату бюджетным секторам и со-
циальные выплаты. Так как в Казахстане велика 
доля государственного сектора. Такие расходы 
отличаются своей стабильностью и поддержи-
вают спрос на товары народного потребления, в 
том числе импортные.   

МОЖЕТ ЛИ ГОСУДАРСТВО, 
КОТОРОЕ МНОГО ТРАТИТ, 
СТАТЬ БОГАТЫМ?

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

«Первая редакция Закона «О 
внесении изменений и до-

полнений в некоторые законода-
тельные акты РК по вопросам жи-
лищно-коммунального хозяйства» в 
части изменения формы управления 
объектом кондоминиума и содер-
жания общедомового имущества 
объекта кондоминиума вступила в 
действие 7 января 2020 года и по-
казала полную нежизнеспособность. 
Вторая редакция этого же закона 
только породила еще большие про-
блемы и неразбериху в управлении 
многоквартирных жилых домов 
(МЖД) и не решает главную задачу, 
поставленную президентом – обе-
спечить людей качественными и 
прозрачными услугами», –пояснила 
исполнительный директор Ассоциа-
ции КСК города Усть-Каменогорска 
Гульнар Абишева. 

«Смена организационно-право-
вой формы органа управления объ-
ектом кондоминиума с введением 
обязанности для собственников 
регистрации нового юридического 
лица в каждом многоквартирном 
жилом доме затронула матери-
альные интересы каждого граж-
данина РК, проживающего в МЖД. 
Жизненная практика показала, что 
смена формы управления будет 
эффективной только в МЖД, где 
общая площадь от 12 000 кв. ме-
тров и выше. При меньшей общей 
площади возникает необходимость 

ВОПРОСЫ ЕСТЬ, 
ОТВЕТОВ – НЕТ… 
Обращение в Парламент 
РК, основанием для 
которого послужило 
реформирование ЖКХ, 
направленное на внедрение 
ОСИ и ПТ, а толчком – 
критика президентом 
Казахстана этой самой 
реформы, организовано 
в Усть-Каменогорске 
от имени жителей, 
руководителей КСК, ТОО, 
ИП, Ассоциации КСК.

либо в резком увеличении эксплуа-
тационного взноса, либо в объеди-
нении группы домов», – говорится 
в обращении. 

В документе также сказано, что 
вышеупомянутым законом почему-
то исключаются альтернативные 
формы управления, такие как КСК, 

МЖД, ТОО, ИП, для тех собствен-
ников жилья, кого работа этих 
структур устраивает, а предлагается 
только объединение собственников 
имущества (ОСИ). 

Кроме того, избрание из участ-
ников ОСИ председателя и Совета 
дома либо наемного управляющего 

предполагает наличие на рынке 
квалифицированных сертифици-
рованных менеджеров в необходи-
мом количестве. Однако по факту 
найти таких специалистов и руко-
водителей из числа собственников 
практически невозможно. 

Как отмечено в обращении, «при-
нятые законом меры правового 
регулирования управления и сер-
виса не только не дали ожидаемых 
положительных результатов, но по-
родили множество нарушений, зло-
употреблений, аффилированных 
решений проблем при содержании 
многоквартирных жилых домов». 

В обращении подчеркивается, 
что «этот закон нарушает консти-
туционные права граждан РК, дис-
криминируя их по принципу про-
живания, потому что «на граждан, 
проживающих в многоквартирных 
жилых домах, государством накла-
дываются материальные обязанно-
сти по открытию текущих и нако-
пительных счетов, собственники же 
частных домов и особняков от такой 
повинности освобождаются, таким 
образом, данная норма противо-
речит статье 14 Конституции РК».
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Касым-Жомарт Токаев при-
нял Генерального директора 

МАГАТЭ Рафаэля Гросси. 
Обсужден широкий спектр во-

просов, включая укрепление тех-
нического сотрудничества и строи-
тельство АЭС в нашей стране.

* * *
Глава государства принял ми-

нистра энергетики Алмасадама 
Саткалиева.  

В этом году будет разработан план 
энергоэффективности для стиму-
лирования бережного потребления 
товарного газа в Казахстане.  

* * *
Касым-Жомарт Токаев принял 

акима Алматы Ерболата Досаева. 
За первый квартал краткосроч-

ный экономический индикатор 
ускорился до 23,9% за счет дело-
вой активности, которая выросла 
до 57,9%, обеспечив первое место 
среди регионов. 

В текущем году запланирована 
поддержка 3 тысяч проектов МСБ 
на 43 млрд тенге. Планируется 
выделить более 66 млрд тенге на 
приобретение 600 новых газовых 
автобусов и 100 троллейбусов.  

* * *

Касым-Жомарт Токаев при-
нял помощника Генерального 
секретаря ООН по политическим 
вопросам Мирослава Енчу. 

Особое внимание было уделено 
перспективам создания в Алматы 
Центра ООН по целям устойчивого 
развития для Центральной Азии и 
Афганистана.

ПРАВИТЕЛЬСТВО
В республике внедряется новая 

регуляторная политика по от-
ношению к бизнесу. 

С января в открытом доступе 
опубликован Реестр обязательных 
требований. Проверки по требо-
ваниям, отсутствующим в реестре, 
теперь не проводятся. В текущем 
году из законодательства будут 
исключены 10 тысяч излишних 
требований к бизнесу.  

* * *
Объем финансирования До-

рожной карты бизнеса был уве-
личен до 224 млрд тенге. 

В рамках поддержки МСБ в 
этом году планируется субсиди-
ровать свыше 20 тысяч проектов 
и предоставить государственное 

гарантирование более чем 18 тыс. 
проектов.  

* * *
В нынешнем году в экономику 

планируется привлечь 18,3 трлн 
тенге инвестиций в основной 
капитал.

Прорабатывается общенацио-
нальный пул из 873 инвестици-
онных проектов на сумму 28,1 
трлн тенге. В рамках релокации 24 
иностранные компании «перееха-
ли» в Казахстан, еще по 43 работа 
продолжается.

В этом году в сфере промышлен-
ности будет запущено 170 проектов 
на сумму 1 трлн тенге. За счет этого 
планируется создать около 15 тыс. 
новых рабочих мест.

* * *
Принимаются меры по уве-

личению ресурсной базы угле-
водородного сырья и производ-
ственных мощностей для его 
дальнейшей переработки.

Для покрытия нехватки ГСМ на 
внутреннем рынке планируется 
расширение мощности Шымкент-
ского НПЗ с 6 до 12 млн тонн в год. 
В газовой сфере приняты законода-

тельные нормы, которые позволят 
получить дополнительно до 4 млрд 
куб. м товарного газа в год.

* * *
В текущем году будет заверше-

на модернизация электростан-
ций мощностью свыше 700 МВт 
в Атырауской, Карагандинской 
и Павлодарской областях, в том 
числе будет восстановлен энер-
гоблок № 1 на Экибастузской 
ГРЭС-1 мощностью 500 МВт.

В южных регионах реализуются 
энергетические проекты газовой 
генерации мощностью свыше 2,3 
ГВт с завершением в 2025-2026 годах.

* * *
В сельском хозяйстве реали-

зуется порядка 300 проектов на 
сумму 536 млрд тенге, это по-
зволит создать в отрасли около 
7 тыс. рабочих мест. 

Объем льготного кредитования 
весенне-полевых и уборочных 
работ в текущем году увеличен до 
140 млрд тенге.  

* * *
Для улучшения жилищных ус-

ловий казахстанцев к 2029 году за 
счет всех источников планируется 
построить 111 млн кв. м жилья, в том 
числе в 2023 году – 15,3 млн кв. м. 

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ

ПЛАНЫ И ДЕЙСТВИЯ

Таким образом, увеличение трат бюджета приводит к ухудшению текущего счета платежного 
баланса, когда начинает «разбухать» баланс доходов и трансфертов.  Получается, что государство 
тратит больше, чем зарабатывает. При таком раскладе нужно сокращать государственный 
сектор, и прежде всего, чиновников, и переходить к модели, когда нужно давать не рыбу, а удочку.
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Ирина ЛЕДОВСКИХ 

Совокупные брутто-премии ком-
паний по страхованию жизни 

(КСЖ) в феврале 2023 года в годовом 
выражении выросли с учетом про-
даж unit-linked (страхование жизни, 
сочетающее страхование и инве-
стиционные накопления) на 44,9%, 
до 69 млрд тенге. Тогда как в январе 
прирост премий получился гораз-
до сильнее: динамика составила 
149,4% в годовом выражении. При 
этом, объем премий пенсионных 
аннуитетов в феврале увеличился 
на 94,8%, до 20,9 млрд тенге против 
на падения на 65,3% в феврале 2022 
года и прироста премий в январе 
на 59,5%. Доля пенсионных аннуи-
тетов в совокупных премиях КСЖ 
выросла до 30,3% против 27,2% по 
итогам января. 

«В последние годы рынок пен-
сионных аннуитетов переживает 
подъем, что связано в первую оче-
редь с реформами системы в 2021 
году, когда были снижены пороги 
по суммам накоплений и возрасту 
для заключения аннуитетов. В 2022 
году наблюдалась определенная 
коррекция, но тем не менее по-
казатели были очень высокими. 
Темпы по сборам премий в этом 
году показывают, что аннуитетные 
программы набирают еще большую 
популярность среди наших граж-
дан», – констатирует председатель 
правления КСЖ Standard Life Галым 
Амерходжаев.

ВОЗРАСТ И ПОРОГ 
ДОСТАТОЧНОСТИ 

Также страховым организациям 
в рамках новых изменений была 
предоставлена возможность ис-
пользования отдельной таблицы 
смертности для лиц с инвалидно-
стью и/или работающих во вредных 
и опасных условиях труда.     

«Пенсионные аннуитеты стали 
более доступными для тех, кто 
больше 5 лет проработал, например, 
на заводах, шахтах, других вредных 
производствах и/или имеет инва-
лидность. Стоимость услуги стала 
для этих граждан дешевле – по 
некоторым категориям сумма сни-
зилась на 60%. Таким образом, вне-
сенные в закон поправки сделали 
пенсионные аннуитеты более при-
влекательными и доступными для 
граждан», – уточнил собеседник.

Снижение пороговых значений 
предоставляет все большему коли-
честву людей возможность выбора 
альтернативных инструментов ис-
пользования пенсионных накопле-
ний, что, безусловно, положительно 
отражается на показателях продаж 
всех участников рынка, в том числе 
и на наших.

«Новая таблица смертности для 
страхователей с инвалидностью и 
для тех, кто работает во вредных 
производственных условиях, су-

щественно повлияет на этот рынок. 
Преимуществом для страхователей 
с инвалидностью и для тех, кто ра-
ботает во вредных производствен-
ных условиях, стало существенное 
снижение размера накоплений 
ЕНПФ для заключения договора 
пенсионного аннуитета. Также 
нововведения коснулись размеров 
ставки индексации и эффективной 
годовой ставки доходности для 
расчета стоимости аннуитета», – 
объясняет председатель правления 
КСЖ Сентрас Коммеск Life Гульжан 
Джаксымбетова.

Стоимость пожизненного пен-
сионного аннуитета для мужчин в 
возрасте 55 лет снизилась с 8 млн 
тенге до:

• 5,8 млн тенге для лиц, работаю-
щих во вредных и опасных условиях 
труда;

• 4,7 млн тенге для III группы 
инвалидности;

• 3,6 млн тенге для II группы ин-
валидности;

• 2,4 млн тенге для I группы ин-
валидности.

«Пенсионный аннуитет стал 
более доступным для людей, име-
ющих инвалидность и работающих 
во вредных условиях труда. Мы 
провели расчеты и внесенные из-
менения явно в пользу клиентов», 
– отмечает  Меиржан Медеубаев за-
меститель председателя правления 
КСЖ Халык-Life.

ДОХОДНОСТЬ 
Расчетами пороговых значений, 

ставок доходности и индексации, 
тарифов и резервов занимаются 
актуарии – квалифицированные 
специалисты по финансовой ма-
тематике, которых во всем Казах-
стане всего 60 человек. Минимум 
один актуарий работает в каждой 

страховой компании и в Агентстве 
РК по финансовому регулированию 
и развитию рынка.

Перед тем, как принять реше-
ние по установлению порогов и 
ставок, государственный финан-
совый регулятор произвел все 
необходимые вычисления, оценил 
эффективность изменений, при-
влекательность и выгоду продукта 
для граждан и рентабельность для 
страховых организаций.

«На 2% и 3% соответственно. Кро-
ме того, планируется возможность 
использования отдельной таблицы 
смертности для лиц с инвалидно-
стью и работающих во вредных 
и опасных условиях труда. Если 
будут приняты данные поправки 
в законодательстве, то стоимость 
продукта для всех категорий граж-
дан снизится», – объясняет пред-
седатель правления КСЖ Freedom 
Life Азамат Ердесов.

После вступления в силу измене-
ний граждане смогут выбрать для 
себя компанию по страхованию 
жизни с наиболее выгодными ус-
ловиями заключения пенсионного 
аннуитета. 

«Мы планируем поднять ставку 
до 8%. Как только новые изменение 
были введены в действие, компа-
ния пересмотрела расчеты стои-
мости аннуитета в соответствии 
с законодательством. Изменения 
параметров расчета страховой 
премии увеличивают обязательства 
компании. Однако это изменение 
нивелируется уменьшением по-
рога для определенной категории 
вкладчиков, что привлечет новых 
клиентов из ЕНПФ и может положи-
тельно отразиться на увеличении 
объемов премий по этому классу 
страхования», – уверена Гульжан 
Джаксымбетова.

На сегодня все компании, рабо-
тающие на рынке, также рассчи-
тали свои возможности и приняли 
решение, что готовы работать в 
рамках значений, обозначенных 
постановлением АРРФР.

«Повышение ставки доходности 
и индексации позволит увеличить 
размер ежемесячных выплат, по-
влияет на динамику. Это означает, 
что если раньше клиент постепен-
но получал все накопления, кото-
рые перевел из ЕНПФ в страховую 
организацию за 15-16 лет, то сейчас 
он выберет всю переведенную 
сумму уже за 11-12 лет, при этом 
дальше будет получать выплаты 
пожизненно», –подчеркнул Галым 
Амерходжаев.

Пока сложно однозначно сказать, 
как изменения отразятся на до-
ходах компаний по страхованию 
жизни, но более высокие ставки – в 
особенности на фоне повышенной 
инфляции и замедления миро-
вой экономики – должны сделать 
продукт более интересным для 
казахстанцев. 

«Наша компания тоже увеличи-
ла ставку до 8%. Для понимания 
читателей следует отметить, что 
чем больше описываемая ставка, 
тем больше размер ежемесячной 
выплаты клиентам. Но в любом 
случае она не может превышать 9%.   

Учитывая, что законодательные 
изменения повысят размеры 
ежемесячных выплат клиентов, 
доходность компании возмож-
но будет снижена. Но с учетом 
снижения порогов мы также 
ожидаем увеличения количества 
заключаемых договоров страхо-
вания, что должно положительно 
сказаться на деятельности нашей 
компании», – заключает Меиржан 
Медеубаев.

АННУИТЕТЫ СТАЛИ 
ПРИВЛЕКАТЕЛЬНЕЕ

ЕСЛИ БАНК ВНЕЗАПНО 
ЛИШИТСЯ ЛИЦЕНЗИИ  
Открыв депозит, вкладчик спрашивает 
себя: кто и за счет каких средств вернет 
ему деньги, если банк внезапно лишится 
лицензии? Ответы на эти вопросы читайте 
в материале, который был подготовлен 
пресс-службой Казахстанского фонда 
гарантирования депозитов.

Важно знать: все вклады в банках второго уровня, за 
исключением исламских, защищает Казахстанский 

фонд гарантирования депозитов (КФГД). При страховом 
случае, то есть лишении банка лицензии, фонд вернет 
вкладчикам средства, которые были размещены на 
счетах, депозитах и платежных карточках.

ИСТОЧНИК ГАРАНТИРОВАНИЯ
Максимальная гарантийная сумма, которая может 

быть возмещена, составляет 20 млн тенге. Лимиты по 
каждому виду депозита установлены законодатель-
ством. 

Итак, откуда КФГД возьмет средства для выплаты 
возмещения при наступлении страхового случая?

Процесс выплат обеспечивается за счет специального 
резерва КФГД. Спецрезерв можно назвать страховым 
фондом. При наступлении страхового случая он по-
зволит обеспечить своевременную выплату возмеще-
ния вкладчикам лишенного лицензии банка. Таким 
образом, наличие резерва способствует обеспечению 
финансовой стабильности в стране.

КАК ПОПОЛНЯЕТСЯ СПЕЦРЕЗЕРВ?
Система гарантирования депозитов (СГД) в нашей 

стране финансируется на авансовой основе (ex-ante). 
Как это понимать? Данный механизм означает, что 
формирование резерва КФГД осуществляется на на-
копительной основе за счет взносов банков-участников 
СГД – ежеквартальные платежи. Это соответствует 
международным принципам, согласно которым фи-
нансирование СГД является обязанностью банков-
участников.

Специальный резерв также формируется за счет:
• инвестиционного дохода от размещения собствен-

ных активов и активов специального резерва КФГД;
• денег, поступающих от ликвидационных комиссий 

банков при удовлетворении требований КФГД по сум-
мам выплаченного гарантийного возмещения;

• иных источников, предусмотренных законом о 
гарантировании депозитов.

СКОЛЬКО СРЕДСТВ В СПЕЦРЕЗЕРВЕ?
Хватит ли их для гарантийных выплат? По состоянию 

на 1 апреля 2023 года резерв КФГД составляет 815 млрд 
тенге, а с учетом 70% уставного капитала Фонда – 980,1 
млрд тенге. 

Уровень спецрезерва соответствует международным 
стандартам. По ним 90-95% банковских счетов должны 
покрываться гарантией в полном объеме, в Казахстане 
этот показатель достигает 99,8%.

Также отметим, что по Закону РК «Об обязательном 
гарантировании депозитов» целевой размер специаль-
ного резерва должен составлять не менее 5% от суммы 
всех гарантируемых вкладов. На текущее время сред-
ства спецрезерва с учетом уставного капитала фонда 
покрывают депозитную базу страны на уровне 5,7%. 

ЕСЛИ СРЕДСТВ В СПЕЦРЕЗЕРВЕ БУДЕТ 
НЕДОСТАТОЧНО ДЛЯ ВЫПЛАТЫ?

В данной ситуации банки-участники системы гаран-
тирования депозитов уплачивают КФГД разовый до-
полнительный взнос, но не более двукратного размера 
уже выплаченной суммы взноса за предшествующий 
квартал.  

К слову, если средств для выплаты гарантийного 
возмещения не хватит даже после дополнительных 
взносов банков, то фонд имеет право обратиться в 
Национальный банк Казахстана и получить соответ-
ствующий заем. 

КАК ОЦЕНИВАЕТСЯ СОСТОЯНИЕ СПЕЦРЕЗЕРВА?
Специалисты управления методологии и анализа 

КФГД на постоянной основе осуществляют мониторинг 
уровня достаточности средств резерва на основе оценки 
размера ожидаемых и неожидаемых убытков. Такие 
данные обновляются ежеквартально. Аналитики от-
слеживают и оценивают финансовое положение банков. 
Поэтому КФГД может заранее принять меры, чтобы не 
допустить нехватки средств в специальном резерве.

Ирина ЛЕДОВСКИХ   

«Общую ситуацию на западных 
площадках можно назвать 

как предкризисную. То есть, круп-
ные инвестфонды не торопятся 
покупать рисковые активы, пред-
почитая денежные фонды, покупку 
американских гособлигаций и дру-
гие ликвидные активы. Фактически, 
это ставка на кризисное падение 
фондовых рынков и быстрый раз-
ворот политики крупных западных 
центральных банков на путь сниже-
ния процентных ставок, что пози-
тивно для стоимости гособлигаций 
и больших вливаний ликвидности в 
экономики», – считает Нурбек Ис-
каков, аналитик компании Esperio.

В Казахстане существуют раз-
личные типы ПИФов: акционер-
ные, облигационные, денежные 
и смешанные. Каждый тип ПИФа 
имеет свои особенности и риски. 
Например, акционерные ПИФы 
инвестируют в акции, облигацион-
ные – в облигации, а смешанные – в 
разные типы активов, в зависимо-
сти от инвестиционной стратегии. 
Денежные фонды инвестируют в 
краткосрочные инструменты, такие 
как банковские депозиты и облига-
ции, и обычно имеют наименьший 
уровень риска.

По данным Агентства РК по 
регулированию и развитию фи-

нансового рынка, в нашей стране 
7,7 тыс. вкладчиков паевых инве-
стиционных фондов. 

«Финансовый рынок Казахстана 
никогда не отличался высоким 
уровнем развития, можно сказать, 
что при экспортно-сырьевой мо-
дели экономики он скорее играет 
декоративную роль. Так что ничего 
удивительного в том, что и отрасль 
управления капиталом в РК не 
может похвастаться высокими ре-
зультатами», – говорит собеседник.

Для примера можно взять со-
седнюю Россию, которую едва ли 
можно считать сильно обогнавшей 
казахстанскую экономику по каче-
ственному развитию. Однако если 
мы сравним количество ПИФов там 
и здесь, то все станет понятно. В 

Казахстане их насчитывалось около 
трех-четырех десятков, а в России 
– более двух тысяч.

«Кто-то скажет, что абсолютные 
значения сравнивать некоррек-
тно, потому что в России большая 
численность населения. Все верно, 
однако даже если мы соотнесем 
количество ПИФов к количеству 
граждан, то все равно получится та 
же картина, – уверен аналитик ком-
пании Esperio. – То есть, российский 
рынок насыщеннее казахстанского 
в 9 раз, что уж говорить про более 
развитые с экономической точки 
зрения страны. А это та самая 
конкуренция, которая в конечном 
итоге и дает развитие отрасли. Так 
что когда мы смотрим на 10-про-
центное снижение чистых активов 

казахстанских ПИФов за 2022 год, то 
с учетом их высокой ориентирован-
ности на западные рынки не стоит 
удивляться».

Для того чтобы увидеть обратные 
результаты, особенно в крайне 
агрессивных внешних условиях, как 
в 2022 году, необходимо, чтобы фи-
нансовый рынок Казахстана, имея 
в виду его глубину и количество 
высоколиквидных финансовых 
инструментов, выпущенных под 
активы казахстанского бизнеса, 
были в десятки раз больше.

«А пока ПИФы в Казахстане – это 
достаточно узкая ниша, которая 
позиционируется как более ри-
скованная компенсация за невоз-
можность получить адекватные 
процентные ставки по валютным 
вкладам в БВУ РК. В кризисные 
годы, как в 2022-м, а возможно, и в 
2023 году, результаты управления 
могут быть очень слабыми и даже 
отрицательными. Но в среднем на 
дистанции от 3-4 лет можно выйти 
на среднюю доходность в валюте 
5-7% годовых», – говорит аналитик 
компании Esperio.

ПИФЫ

ИНВЕСТИЦИИ ДЛЯ НЕМНОГИХ
Пассивный доход – один из главных инструментов, который обеспечивает 
благосостояние населения за рубежом. На Западе развит рынок коллективных 
инвестиций, инвестиционного страхования жизни и многое другое. Там действительно 
много инструментов, которые обеспечивают граждан подушкой безопасности. Паевые 
инвестиционные фонды (ПИФы) популярны у среднего класса развитых стран. 
Но у ПИФов есть один существенный минус, они первыми реагируют на финансовые 
проблемы. Пока в Казахстане все стабильно.

ак это ни парадоксально, но 2023 
год для ПИФов, ориентированных 
на американские гособлигации 
и долговые инструменты других 
стран с развитой экономикой, 
номинированные в иностранной 
валюте, может оказаться гораздо 
более удачным, чем 2022 год. 

«Прошлый год камня на камне 
не оставил от стратегии 60/40, 
когда средства инвестора в ука-
занных пропорциях размещаются 
в надежных облигациях и акциях. 

Американские фондовые индексы 
упали примерно на 20%, стоимость 
облигаций примерно так же, чего 
не наблюдалось, как минимум, за 
50-60 лет, а возможно, и за всю 
историю рынков», – говорит Нур-
бек Искаков.

Естественно, что 6-7-процент-
ное ослабление тенге к доллару 
США не смогло перекрыть этих 
потерь. 

«Но в 2023 году привычная 
обратная корреляция между це-

ной акций и гособлигаций США 
вновь проявилась. Так что если 
прогноз о продолжении падения 
американского рынка акций 
реализуется, вместе с прогнозом 
существенного ослабления курса 
тенге, то ПИФы, ориентированные 
на американские, гособлигации в 
долларах США и гособлигации дру-
гих развитых стран компенсируют 
неудачи прошлого года и покажут 
достойные результаты в этом 
году», – заключает собеседник.

ПРОГНОЗ

УЖЕ 23 МИЛЛИОНА  
Интернет-банкинг набирает у казахстанцев все большую 
популярность. Из года в год количество пользователей 
растет стремительными темпами.

На конец 2022-го численность активных пользователей 
онлайн- и мобильного банкинга достигла 22,9 млн – на 
20% больше по сравнению с 2021 годом.

В рейтинге популярных мобильных приложений Google 
Play в секторе «Финансы» за январь–март текущего 
года лидерами стали мобильное приложение от Kaspi.
kz, приложение Jusan от Jusan Bank и приложение Halyk 
Homebank от Halyk Bank.

Finprom.kz

ЛИЦО, ТЕЛЕФОН 
И 3 МИНУТЫ 
Первое кредитное бюро Казахстана в начале года 
совместно с госструктурами запустило пилотный проект 
по перевыпуску удостоверения личности при помощи 
своего Удостоверяющего центра FCBKey.

Инициатива внедрена в одном из Центров обслужива-
ния населения столицы. Для получения услуги перевы-
пуска удостоверения личности гражданину достаточно 
иметь при себе мобильный телефон и пройти биовери-
фикацию. В течение от 3 до 10 минут гражданин может 
подать заявление на услугу, сделать фото, пройти сверку 
с базой мобильных граждан, пройти биоверификацию, 
оплатить госпошлину и подписать все это электронной 
цифровой подписью FCBKey, которая выпускается в 
процессе заявленного времени, сообщается в релизе 
пресс-службы ПКБ. 

DKNews
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Организаторами выступают Ураль-
ский государственный экономи-

ческий университет (г. Екатеринбург), а 
также ведущие вузы Санкт-Петербурга, 
Владивостока, Калининграда, Астаны, 
Баку, Минска, Алматы, Оша, Ташкента, 
Бишкека и Душанбе.

Тема ЕЭФМ в 2023 году – «Много-
полярный мир в фокусе новой дей-
ствительности». Предложить свое 
видение развития родных городов и 
стран в нынешней экономической и 
геополитической обстановке стремятся 
более 2 000 экспертов и гостей: ученые, 
представители власти, бизнесмены и 
дипломаты. Всего более 11700 заре-
гистрированных конкурсантов, гостей 
и экспертов из 96 стран и более 79 
регионов Российской Федерации.

В основную программу XIII ЕЭФМ 
входят 45 конкурсов на самые разноо-
бразные темы: инклюзивные финансы, 
экология предприятий, муниципальное 
управление. Молодые ученые рас-
сматривают конкурентоспособность 
территорий, инвестиции в глобальной 
экономике, проблемы экономической 
теории и поведенческой экономики, 

проблемы предпринимательства в 
разных странах мира.

Тезисы лучших работ ежегодно объ-
единяются в сборник. Материалы XII 
ЕЭФМ 2022 года заняли 1000 страниц. 
Авторы лучших работ получат денеж-
ные призы и дополнительные 5 баллов 
к результатам ЕГЭ при поступлении в 
бакалавриат и 2 балла – в магистратуру 
УрГЭУ – единственного на Урале про-
фильного экономического вуза.

Традиционно в рамках ЕЭФМ со-
стоится Турнир по быстрым шахматам 
«Уральский ферзь» имени гроссмей-
стера Анатолия Карпова. В 2023 году 
программа форума впервые включает 
и Всероссийские соревнования по 
самбо. Еще одна новинка – творче-
ский конкурс. Молодые художники до 
25 лет представят свои работы перед 
командой учреждений системы ООН в 
России. 15 лучших будут выставлены на 
Фестивале культур в Международном 
выставочном центре «Екатеринбург-
Экспо».

Руководители 60 российских и ино-
странных вузов съедутся на ежегодный 
Совет ректоров в рамках ЕЭФМ, где 

наметят меры взаимной поддержки 
в сфере образования. Между уни-
верситетами будут заключены новые 
соглашения о сотрудничестве.

Впервые в истории ЕЭФМ 24 апреля 
2023 года при поддержке медиагруппы 
«Комсомольская правда» состоится 
медиафорум «Работа СМИ в условиях 
новой политической, экономической 
и международной реальности». В нем 
примут участие руководители более 
40 СМИ стран СНГ.  В том числе пред-

ставители «Делового Казахстана». В 
рамках пленарного заседания выступят 
с докладами медиаменеджеры между-
народного уровня.

На тематических секциях обсудят 
вопросы, связанные с ежедневной 
работой СМИ в 2023 году. Для жур-
налистов и работников пресс-служб 
муниципалитетов запланированы 
мастер-классы с ведущими профес-
сионалами отрасли.

Пресс-служба УрГЭУ

МАЛЫЙ БИЗНЕС 
В ОПАСНОСТИ 
Малый бизнес – это любимая мишень 
киберпреступников. Зачастую отсутствие 
IT-отдела, ограниченные финансовые 
возможности, незащищенные сети 
и системы, использование стороннего 
ПО – все это влияет на безопасность 
бизнеса. Этими «слабыми» местами 
и пользуются мошенники. Объясняется это 
тем, что преступникам невыгодно тратить 
время и силы на атаки крупных и, главное, 
защищенных предприятий.
Евгений ПИТОЛИН, эксперт в области кибербезопасности

В этой статье мы поговорим о том, как сделать так, чтобы 
минимизировать риски, если встреча с киберпреступ-

никами все-таки состоится. 

ОШИБКИ МАЛОГО БИЗНЕСА 
Незащищенные сети 
Если крупный бизнес имеет отдельное помещение с 

серверами, то в большей части у малого бизнеса есть только 
один сервер и несколько компьютеров. И, конечно же, с 
минимальной защитой. 

Отсутствие IT-отдела
Если в компании нет IT-отдела, это значит, что и совре-

менной защиты тоже нет. Некому следить за серверами, 
ПО, веб-сайтами и прочее. 

Отсутствие финансирования
Речь идет не о том, что у компании не хватает средств со-

держать целый IT-отдел или обеспечивать бизнес новыми 
технологиями. Проблема в том, что все уверены: «нас это не 
коснется». А когда ситуация с киберугрозами все-таки проис-
ходит, потери обходятся в несколько раз дороже. А вместе с 
этим производство может «встать», уйдет много времени на 
выяснение причин, мотивация работать дальше снизится до 
нуля. Стоит ли после всего это надеяться на простую удачу?

КАК ОБЕЗОПАСИТЬ СВОЙ БИЗНЕС 
• если это возможно, используйте собственные серверы 

для своих данных;
• в приоритете держите антивирусные программы и 

брандмауэры (первая линия защиты от внешней атаки); 
• избегайте спам-рассылок, подозрительных сайтов;
• откажитесь от внешних устройств на вашем WI-FI;
• не забывайте про резервное копирование данных; 
• покупайте киберстраховку; 
• используйте шифрование;
• используйте VPN. 

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото Валерия БУГАЕВА

Благодаря этому в областном 
центре появилась специальная 

экономическая зона «Павлодар», 
завоевавшая международный 
авторитет, где производится ши-
рокий набор различных товаров. 
При Аксуской ТЭС тоже группи-
руются различные фирмы, к ней 
«привязывают» намечаемый к 
строительству сахарный завод и 
еще ряд перерабатывающих пред-
приятий аграрного сектора.

В Экибастузе по соседству с 
одной из ГРЭС работает крупный 
тепличный комплекс, снабжаю-
щий овощами и цветами не только 
окрестные регионы Казахстана, 
но и России. А благодаря дешевой 
электроэнергии местных станций 
ТОО «Проммашкомплект» пре-
вратился в крупный казахстанский 
кластер по производству различ-
ных изделий для железных дорог 
страны. 

К этому следует добавить еще 

несколько действующих металлур-
гических производств. На очереди 
намечаемый выпуск кремния, 
с привязкой к Китаю, и ферро-
сплавов на экспорт. Руководство 
этого проекта считает, что ввод 
изменений в энергетическое зако-
нодательство страны, с установкой 
жесткого тарифа, для этого произ-
водства станет губительным. 

Об этом гендиректор компании 
EkibastuzFerroAlloys Мадияр Дани-
яров сказал на встрече с акимом 
области Асаином Байхановым. Сто-
роны обсудили вопрос строитель-
ства нового ферросплавного завода 
в Экибастузе. Предприятие строят 
рядом с источником необходимой 
в производстве электроэнергии – 
Экибастузской ГРЭС-1. Каждой из 
печей завода необходимо по 94,5 
МВА электроэнергии, при этом 
максимальная производственная 
мощность высокомарочного фер-
росилиция составит 240 тысяч 
тонн в год. География экспорта 
продукции – более 50 стран мира. 
Удорожание тарифа на электро-

энергию увеличивает себестои-
мость проекта в два раза.

– На сегодня фактический объем 
инвестиций составляет свыше 50 
миллиардов тенге, – подчеркнул 
Мадияр Данияров. – Однако есть 
проблемный вопрос. Согласно 
поправкам в Закон РК об электро-
энергетике, с 1 июля применят 
новую модель единого закуп-
щика на рынке электроэнергии, 
через которого станут продавать 
и покупать электроэнергию по 
установленному тарифу. В зако-
нопроекте предусмотрена прямая 
норма, разрешающая расторгнуть 
все действующие договоры купли-
продажи электроэнергии.

По его словам, в результате резко 
увеличатся тарифы на электро-
энергию для предприятия, которое 
пока напрямую приобретает ее у 
энергокомпаний по двухсторонним 
договорам.

– Высок риск неконтролируемого 
роста цен на электричество, так как 
усредненные цены по всей стране 
напрочь убивают конкуренцию и 

мотивацию энергопроизводящих 
организаций снижать себестои-
мость своей продукции, – пожало-
вался промышленник.

Он напомнил, что производство 
решили запускать именно в Эки-
бастузе, и именно потому, что ос-
новной критерий касался возмож-
ности получения электроэнергии 
напрямую от энергопроизводящих 
организаций.

– Инвесторы изначально шли на 
дополнительные затраты на логи-
стику. Теперь, когда в законодатель-
ство внесли изменения, они несут 
прямой убыток, что ставит под 
угрозу успешную реализацию про-
екта, – добавил Мадияр Данияров.

При этом он подчеркнул, что 
у инвесторов есть желание про-
должить реализацию проекта в 
Павлодарской области.

Такова суть проблемы, имеющей, 
скорее всего, общегосударственный 
уровень.

Аким региона в ответ лишь от-
метил, что, согласно пояснениям 
нового министра энергетики, 
свободный рынок электроэнергии 
– вынужденные меры. Другой во-
прос: есть старые контракты, до-
говоры, инвестиционные проекты, 
и эти моменты будут обсуждать, в 
том числе с правительством.
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Виктория ЗОЛОТАРЁВА, Костанай, 
фото из архива ДК

Около месяца назад на портале 
«Открытые НПА» был раз-

мещен проект приказа в сфере 
строительства с внесенными из-
менениями в приказ № 165 «Пра-
вила определения общего порядка 
отнесения зданий и сооружений к 
технически и (или) технологически 
сложным объектам». Данный доку-
мент вызвал серьезный резонанс в 
строительном бизнес-сообществе, 
и не только Костанайской области, 
но и по всей стране в целом. 

«В документе говорится, что по-
ловина объема строительных экс-
пертиз будет передана от частных 
компаний государству. Без работы, 
по подсчетам самих частников, 

могут остаться около двух тысяч 
человек. Предлагаемые уполно-
моченным органом изменения в 
первую очередь затронут интересы 
частных экспертных организаций и 
проектных компаний. Кроме того, 
будут затронуты интересы заказ-
чиков», – отметил на заседании в 
Палате предпринимателей Коста-
найской области представитель 
строительной отрасли Игорь Ким.

Дело в том, что после разруши-
тельных землетрясений в Турции 
Комитет по делам строительства 
и ЖКХ решил ужесточить требо-
вания к прохождению экспертизы 
проектов, а по сути, вернуть моно-
полию государства при проведении 
экспертизы проектно-сметной до-
кументации. 

«Палата экспертных организа-
ций категорически не согласна с 
данными изменениями. Политика 

государства по демонополизации 
сферы экспертизы проектов стро-
ительства требовала становления 
профессионального экспертно-
го сообщества. Смена политики 
уполномоченного органа нам не-
понятна. Нет ни одного поручения 
президента страны по усилению 
государственной монополии в сфе-
ре экспертизы проектной докумен-
тации», – отметил региональный 
представитель Палаты экспертных 
организаций по Костанайской об-
ласти Касымхан Сакимов. 

Строители объяснили, что госу-
дарство желает перевести техни-
чески несложные строительные 
объекты в разряд сложных. Таким 
образом, бОльшую часть работ, 
которые раньше выполняли част-
ные организации, отдадут в руки 
госмонополисту. Однако, по их 
словам, данная мера не спасет от 

некачественного строительства.
«Ассоциация и строительный 

бизнес уверены, что поправки, 
инициированные уполномочен-
ным органом, предусматривающие 
пересмотр технической сложности 
объектов путем переноса из катего-
рии технически несложных в техни-
чески сложные, преследует только 
единственную цель – продление и 
усиление государственной монопо-
лии РГП «Госэкспертиза», – заявила 
на заседании исполнительный 
директор Ассоциации строителей 
по Костанайской области Ирина 
Викулова.

Она также заявила, что даже по-
сле прохождения государственной 
экспертизы нет никаких гарантий, 
что дома не упадут. К примеру, от-
метила эксперт, подобные случаи 
были не только в Костанае, но и в 
Караганде. Ведь госэкспертиза, по 
сути, не несет ответственности за 
то, что произошло.

На данное время свыше 70% 
процедур экспертизы проектов на-
ходится в конкурентной среде. Если 
Комитет по делам строительства 
введет предлагаемую меру, объем 
строительных работ в частных ком-
паниях снизится в несколько раз.

«Пострадает средний и малый 
бизнес – это проектные компании, 
строительное производство. Про-
ектные компании третьей катего-
рии, которые всю жизнь работали 
на этих объектах, просто уйдут», 
– подытожил К. Сакимов.

ТАРИФОМ 
ПО ИНДУСТРИИ?
НОВЫЕ ПОПРАВКИ В ЗАКОН ОБ ЭНЕРГЕТИКЕ 
ПРАКТИЧЕСКИ ПЕРЕЧЕРКИВАЮТ РЯД ПРОЕКТОВ ИНДУСТРИИ
ГРЭСы и ТЭЦы Павлодарской области стали своего рода «магнитом» и подспорьем 
для предпринимателей Казахстана, ближнего и дальнего зарубежья, а также – для их 
бизнес-проектов. Так как вырабатываемая в регионе электроэнергия и работа напрямую 
с ее производителями делает продукцию этих производств достаточно рентабельной 
и привлекательной на международных рынках.

СТРОЙКИ ЗАМОРОЗЯТ?

В ФОКУСЕ НОВОЙ ДЕЙСТВИТЕЛЬНОСТИ
Более трехсот студентов и молодых ученых Казахстана 
примут участие в XIII Евразийском экономическом 
форуме молодежи (ЕЭФМ), который пройдет 
с 24 по 28 апреля одновременно в семи странах СНГ.

НАЦФОНД ПОНЕС 
РЕКОРДНЫЕ УБЫТКИ 
12 апреля 2023 года Национальный банк РК 
опубликовал Концепцию по управлению 
активами Национального фонда РК 
до 2030 года. Проект размещен на портале 
«Открытые НПА». Реализация концепции, 
то есть соблюдение закладываемых в ней 
ограничений, принципов и подходов, будет 
способствовать, по мнению НБ РК, достижению 
цели по накоплению к 2030 году 100 млрд 
долл. США и успешному функционированию 
программы «Нацфонд – детям».

Цель выглядит амбициозной, но не слишком реалистич-
ной. Для понимания: к концу марта 2023 года активы 

Нацфонда РК составили 58,4 млрд долл. США. То есть, 
предполагается, что менее чем за 7 лет активы Нацфонда 
должны вырасти на 71%, или на 41,6 млрд долл. США. Звучит 
неплохо, если полностью игнорировать, например, тот факт, 
что с 2014-го по активам Нацфонда наблюдается нисходящий 
тренд. Так, в августе 2014 года (пиковый момент для этого 
показателя) активы Нацфонда демонстрировали стабильный 
рост и достигли 77,2 млрд долл. США, однако после в секторе 
наметился существенный спад. К текущему моменту активы 
Нацфонда просели по сравнению с пиковым значением на 
24,4%, или на 18,8 млрд долл. США.

Еще интересный факт: как отмечается в новой концепции, 
уже в 2016 году была проведена работа по совершенство-
ванию подходов к управлению активами Национального 
фонда, была разработана и утверждена новая Концепция 
формирования и использования средств Национального 
фонда, было установлено ограничение на максимальный 
размер стабилизационного портфеля в 10 млрд долл. США. 
В 2019 году начался переход от консервативного к сба-
лансированному распределению активов сберегательного 
портфеля Национального фонда.

Однако все эти меры так и не смогли переломить нега-
тивную тенденцию на дальних дистанциях. Да, временами 
наблюдался рост, однако в общем и целом показатель со-
кращается. Соответственно, нет гарантий и повода верить, 
что новая концепция сможет достичь таких амбициозных 
целей в столь короткое время.

Как отмечается в новой концепции, одной из причин 
столь существенного сокращения активов страны является 
укрепившаяся тенденция изъятий из Национального фонда 
в республиканский бюджет сверх поступлений от нефтяного 
сектора. Пиковые значения были зафиксированы в 2017-м и 
2020-м: в 2017 году при поступлениях в 2,1 трлн тенге изъ-
ятия составили 4,4 трлн тенге, в 2020 году при поступлениях 
в 1,4 трлн тенге изъятия составили 4,8 трлн тенге.

Однако стоит отметить, что это не единственная причина. 
Немалую роль играет и инвестиционная деятельность, ко-
торая осуществляется НБ РК. Так, доходность, полученная 
от управления активами за последние 10-15 лет, сложилась 
ниже доходности ряда схожих по своей природе суверенных 
фондов благосостояния в мире.

За всю историю существования Национального фонда 
(2000-2022 годы) его среднегодовая доходность составила 
3,02%, а инвестиционный доход от управления активами в 
иностранной валюте – 15,1 млрд долл. США. В то время как, 
скажем, среднегодовая накопленная доходность Норвеж-
ского фонда с 1998-го по конец 2022 года составила 5,7%.

Кроме того, за последние 10 лет в РК фиксировались 
убытки от управления Нацфондом, наибольший из которых 
пришелся на 2022-й. По итогам предыдущего года был за-
фиксирован рекордный убыток от управления Нацфондом 
в размере 1,4 трлн тенге.

При таком раскладе и подобном уровне управления 
достичь отметки в 100 млрд долл. США к 2030 году будет 
довольно непросто, учитывая текущее положение дел. При 
этом уполномоченные органы должны прилагать максимум 
усилий для сохранности средств Нацфонда РК.

Ranking.kz
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Напомним, что затянувшаяся 
проблема в Риддере началась 

5 ноября прошлого года, когда в 
АО «Риддер-ТЭЦ» вышел из строя 
насос. Произошло аварийное от-
ключение вспомогательного обо-
рудования котлоагрегата № 1, в 
результате температура теплоно-
сителя опустилась до +39 °С при 
плановой +70 °С, снизилась тепло-
подача для более 22 тысяч абонен-
тов города, был экстренно создан 
штаб по аварийной ситуации. До 
конца ноября силами подрядных 
организаций были проведены не-
обходимые ремонтно-восстанови-
тельные работы.

«Все оборудование «Риддер ТЭЦ» 
было крайне изношено, собствен-
ники довели объект до критиче-
ского состояния. К отопительному 
сезону не был подготовлен ни один 
котлоагрегат. И ремонтно-вос-
становительным бригадам при-
ходилось проводить абсолютно все 
работы – от электрики до сварочных 
работ», – отметил Д. Ахметов. 

Нашим специалистам тогда по-
могали даже энергетики из России. 

Акимат ВКО дважды обращается к 
владельцам по поводу выкупа ТЭЦ 
или передачи ее в коммунальную 
собственность, и эта инициатива 
наконец была одобрена на уровне 
правительства.

4 января уже нынешнего года 
ноябрьская ситуация повторилась, 
когда огромными усилиями под-
рядных организаций удалось от-
качать мазут и восстановить работу 
всех агрегатов багерной станции. 
Ситуация повторилась, по словам 
акима региона, из-за «халатного 
отношения руководства «Риддер 
ТЭЦ» к эксплуатации теплоцен-
трали». 

21 марта на Риддерской ТЭЦ про-
изошло возгорание на двух котлах. 

Как сообщил Даниал Ахметов, 
к счастью, тогда удалось избежать 
жертв и значительных разрушений, 
в работе находились два котлоагре-
гата, на разогреве еще два, темпера-
турный режим в городе был снижен 
незначительно, и уже к вечеру он 
был восстановлен. 

«Новые владельцы станции до-
пустили технологические наруше-
ния, не проводили инженерный 
контроль, что привело к очередной 
критической ситуации. С января 
они не вкладывают средства ни в ре-
монт оборудования, ни в погашение 
дебиторской задолженности, и все 
это только усугубляет ситуацию», – 
отметил Д. Ахметов. 

ВЫБРАТЬСЯ ИЗ АНАБИОЗА
По словам акима города Риддера 

Дмитрия Горькового, где в марте 
вновь была объявлена ЧС, новый 
собственник в работе станции не 
проявил никакой инициативы.  

«Передача в коммунальную 
собственность – это длительный 
процесс. Мы полностью взяли 
управление на себя, подготовлены 

судебные иски, если инвестор не 
выйдет из анабиоза, мы будем при-
нимать другие, более эффективные 
меры. И нами будут привлечены 
все необходимые ресурсы, чтобы 
привести станцию в нормальное 
состояние к середине сентября теку-
щего года», –отметил аким области. 

Разрабатываемый сейчас в стране 
закон о национализации поможет 
упростить процесс передачи много-
страдальной ТЭЦ из рук нерадивых 
собственников в собственность 
государства. 

Еще на стадии завершения те-
кущего отопительного сезона 
энергетики Усть-Каменогорска уже 
приступили к активной подготовке 
к зиме 2023-2024. 

Городская ТЭЦ является одной 
из ведущих станций Восточно-
Казахстанского региона страны, 
обеспечивая электрической и 
тепловой энергией крупнейшие 
промышленные предприятия и 80% 
жилого сектора областного цен-
тра. Однако из-за изношенности 
оборудования станции, которой в 
прошлом году исполнилось 75 лет, 
в любой момент проблемы могут 
возникнуть и здесь.  

«На сегодняшний день объем про-
водимых капитальных ремонтов, 
реконструкции, модернизации 
крайне недостаточен для того, 
чтобы значительно снизить общий 
процент уровня износа основного 
оборудования. Учитывая весьма 
ограниченный бюджет, форми-
руемый за счет тарифа, мы лишь 
поддерживаем оборудование в ра-
бочем состоянии. Областной центр 
растет, строятся новые жилые и 
социальные объекты, развивается 
промышленность, появляются 
новые субъекты малого и среднего 
бизнеса, что, естественно, требует 
увеличения энергетических мощ-
ностей. Но для соответствия ста-
бильно растущей энергопотребно-
сти нам необходимо значительное 
вложение инвестиционных затрат», 
– отметил генеральный директор 
ТОО «Усть-Каменогорская ТЭЦ» 
Айдын Бексолтан. 

Как отметили на предприятии, 
на сегодняшний день ТЭЦ работает 
на пределе своих финансовых воз-
можностей, и существующий ныне 
тариф не покрывает растущую по 
несколько раз в год стоимость угля, 
воды, запчастей, материалов, не-
обходимых для ремонтных работ. 
Сегодня средства распределяются 
только на самые необходимые ре-
монты, которые нужно провести в 
обязательном порядке. 

К примеру, в рамках подготовки 
к предстоящему отопительному 
сезону будут выполнены такие ра-
боты, как капитальный ремонт кот-
лоагрегатов, генераторов, турбин, 
градирни; строительство нового 
золоотвала; замена питательных 
трубопроводов высокого давления; 
серия реконструкций и ремонтов. 

В настоящее время на УК ТЭЦ 
установлено девять котлоагрега-
тов и восемь турбоагрегатов. По 

словам специалистов, на основном 
оборудовании ТЭЦ проводится 
плановая замена деталей, выра-
ботавших парковый ресурс, а при 
достижении нормативного срока 
службы проводится экспертиза 
промышленной безопасности 
специализированной экспертной 
организацией для определения 
технического состояния оборудо-
вания. И в случае положительного 
результата экспертизы оборудо-
вание допускается к дальнейшей 
эксплуатации с назначением 
сверхпаркового ресурса (продле-
ние срока службы). 

ПЕРЕЙТИ НА АДЕКВАТНЫЙ 
ТАРИФ  

Общеизвестно, что энергетика 
является основой экономики стра-
ны, от состояния которой зависят 
все сферы жизнедеятельности го-
сударства и общества. 

Однако сегодня энергетическая 
отрасль испытывает значительный 
инвестиционный дефицит, кото-
рый не позволяет в достаточной 
мере осуществлять необходимые 
капитальные вложения для обнов-
ления и модернизации производ-
ственных мощностей. 

Энергетики вынуждены изы-
скивать любые возможности под-
держания своих предприятий в 
работоспособном состоянии. Так, 
в ходе производственной деятель-
ности Усть-Каменогорской ТЭЦ, 
с учетом недостаточного уровня 
тарифов, предприятию приходится 
решать множество проблем для 
поддержания работоспособности 
основного и вспомогательного 
оборудования. 

«Мы, энергетики, готовы, за-
катав рукава, реализовать самые 
масштабные проекты, наращивать 
энергомощности. Но мы просим 
адекватный тариф. Объективно, 
на сегодняшний день предприятие 
вынуждено выполнять только наи-
более приоритетные задачи для 
поддержания работоспособности. 
Около 50% от общей суммы затрат 
в тарифе приходится на уголь, ко-
торый стабильно дорожает.

За период с начала 2018 года 
стоимость угля, с учетом доставки 
до станции Оскемен-1, выросла на 
55,7%. Стоимость угля на разрезе 
выросла на 48%, а стоимость до-
ставки железнодорожным транс-
портом – на 67,8%. Причем рост 
стоимости железнодорожной до-
ставки угля происходит по 2-3 раза 
в год. В то же время рост тарифа 
на производство электроэнергии 
с 2018 года составил лишь 26%, на 
производство тепловой энергии – 
29%. Фактически мы не успеваем 
угнаться за тотальным ростом сто-
имости угля, воды, запчастей, мате-
риалов, необходимых для работы и 
проведения ремонтов», – отмечает 
Айдын Бексолтан. 

Проблемы связаны с нестабиль-
ностью на финансовых рынках, удо-
рожанием логистических цепочек 
в поставках товаров импортного 

производства, беспрецедентным 
ростом цен на закупаемые товар-
но-материальные запасы. К при-
меру, рост цен на химреагенты 
для обработки питательной воды 
ИОМС-1 (ингибитор осаждения 
минеральных солей) составил 47% 
от стоимости в прошлом году, а рост 
цены на гидразин гидрат – на 215%!

К слову, по закону энергетики мо-
гут подавать заявки на изменение 
уровня тарифа не чаще одного раза 
в год, однако цены на товары, рабо-
ты и услуги растут каждый месяц.   

Среди других проблем предпри-
ятия и отрасли в целом – текучесть 
кадров из-за невысокой заработной 
платы и, как следствие, кадровый 
дефицит. И, тем не менее, как под-
черкивают на Усть-Каменогорской 
ТЭЦ, энергетиками делается все 
для производства электрической 
и тепловой энергии, обеспечения 
стабильного и надежного электро-
снабжения потребителей, и они 
надеются на дальнейшую возмож-
ность вкладывать инвестиции в 
действующее оборудование, вво-
дить новые энергетические мощ-
ности, удовлетворять растущие 
потребности экономики и жилищ-
но-коммунального сектора. 

ЗАДУМАТЬСЯ О БУДУЩЕМ   
На сегодняшний день у УК ТЭЦ 

имеется инвестиционная програм-
ма по капитальному ремонту двух 
котлоагрегатов и текущему – всех 
остальных, имеющихся на тепло-
источнике.    А ремонтные работы 
позволят УК ТЭЦ полностью подго-
товиться к новому отопительному 
сезону. 

«На предприятии есть комплекс-
ный план развития станции, и сей-
час руководству ТЭЦ крайне важно, 
чтобы он был приведен в соответ-
ствие с новой правительственной 
программой «Тариф в обмен на 
инвестиции». Также необходимо 
предусмотреть наращивание мощ-
ности УК ТЭЦ, потому что город 
динамично растет и развивается, 
строятся новые жилые микрорай-
оны, открываются предприятия», 
– сообщил аким области.

На совещании по вопросам те-
плоснабжения Усть-Каменогорска, 
проведенном в областном акимате, 
были обсуждены необходимые объ-
емы и возможный дефицит тепло-
энергии на ближайшие годы. 

В настоящее время составлена 
проектно-сметная документация 
на расширение котла №2, готовится 
масштабный проект по котлоагре-
гату №16, определяются сроки его 
реализации. Реализация этих про-
ектов, по оценке экспертов, даст 
дополнительно 240 гигакалорий, 
что закроет дефицит на ближайшие 
пять лет.

Более того, прорабатывается во-
прос увеличения мощностей, для 
чего следует определиться – доста-
точна модернизация имеющихся 
теплоисточников или необходимо 
строительство новой ТЭЦ в област-
ном центре Восточного Казахстана.

КАТАКЛИЗМЫ И ПЕРСПЕКТИВЫ 
ПОЧЕМУ ВЛАДЕЛЬЦЫ ЭНЕРГООБЪЕКТОВ 
ПРЕВРАЩАЮТ МЕСТНЫЕ ВЛАСТИ В «ИСТОПНИКОВ»?

С ЧЕМ ЭНЕРГЕТИКИ 
ПРИДУТ 
К СЛЕДУЮЩЕМУ 
ОТОПИТЕЛЬНОМУ 
ПЕРИОДУ?
Электроэнергетические предприятия 
Алматинского энергокомплекса 
АО «Самрук-Энерго» завершают осенне-
зимний отопительный период 2022-2023 гг.  

На протяжении всего сезона станции обеспечили 
бесперебойную поставку тепловой и электрической 

энергии жителям г. Алматы и Алматинского региона. 
Однако аварии, произошедшие в течение зимы на 
ТЭЦ и теплосетях в ряде городов республики, дают все 
больше поводов для беспокойства и для энергетиков 
«Самрук-Энерго». 

Как отметили в АО «АлЭС», несмотря на достаточно 
сложные осень и зиму, тепловая энергия предприятиями 
компании отпущена в полном объеме в соответствии с 
заявками потребителей. В работе находилось порядка 
20 котельных агрегатов и 13 паровых турбин. За этот 
период выработано 2,9 млрд кВ*ч электрической энер-
гии и порядка 4,7 млн Гкал тепловой энергии. 

Энергопередающая компания АО «АЖК» провела 
работы на воздушных и кабельных линиях, протяженно-
стью свыше 2 тыс. км, осуществила ремонтные работы 
на более чем 900 единиц силовых трансформаторов и 
оборудования подстанций, отремонтировала свыше 70 
объектов в энергохозяйстве. Работники компании со-
действовали надежной работе электростанций и обеспе-
чили пропускную способность линий электропередач.

Вместе с тем специалисты Алматинского энергоком-
плекса АО «Самрук-Энерго» все чаще бьют тревогу из-за 
накопившихся проблем, связанных с низкими темпами 
ввода новых мощностей и снижающимся уровнем за-
паса прочности действующих источников генерации. 
Сегодня на станциях АО «АлЭС» степень износа основ-
ного оборудования составляет 78,7%. 

По словам экспертов отрасли, у энергопроизводящих 
организаций в Казахстане наблюдается недостаток 
средств на осуществление капитальных ремонтов, стро-
ительство золоотвалов и проведение реконструкции, 
модернизации, расширение и обновление основных 
активов. Ситуация усугубляется и со сложившейся 
геополитической ситуацией в мире, когда рвутся исто-
рически налаженные технологические связи с произ-
водителями генерирующего оборудования. 

Все это в конечном итоге ведет к росту издержек 
для энергопроизводящих организаций. К примеру, 
стоимость трубы для паровых котлов и трубопроводов 
за два года выросла в цене на 236%. 

При этом, несмотря на трудности, энергетики группы 
компаний АО «Самрук-Энерго» продолжают в полном 
объеме и без срывов исполнять свои обязательства перед 
поставщиками по обеспечению тепловой и электриче-
ской энергией. Во время известных кризисных ситуаций 
с теплоисточниками минувшей зимой в ряде городов 
республики специалисты компаний электроэнергетиче-
ского холдинга оказали помощь в устранении аварий и 
техническом обследовании энергоисточников и тепло-
централей в г. Экибастузе, а также на Карагандинских 
ТЭЦ-1, ТЭЦ-3, Карагандинской ГРЭС-1, ТЭЦ-2 г. Темир-
тау, Балхашской ТЭЦ.  АО «Самрук-Энерго» приступило 
к разработке технико-экономического обоснования 
проекта строительства ТЭЦ-3 в г. Семее.

Пресс-служба АО «Самрук-Энерго»

ТРУБА НАБИРАЕТ 
ВЫСОТУ  
На Петропавловской ТЭЦ-2 начали 
возводить фундамент для новой дымовой 
трубы. Напомним, дымовая труба 
на теплоцентрали частично обрушилась 
в марте прошлого года, в июне начали 
ее демонтаж.
Мария СМЕЛЫХ, Петропавловск

Эти работы заняли несколько месяцев: сначала трубу 
разбирали вручную, затем подключили технику. 

Владельцы озвучили сроки строительства новой трубы 
– с мая по август, на модернизацию компания выделила 
12 млрд тенге.

Сегодня подрядчик уже перенес инженерные ком-
муникации из зоны строительства, смонтировал 
дренажную систему и подготовил котлован для фун-
дамента. Объем извлеченного грунта составил 4,5 
тысячи кубических метров. Следующим этапом станет 
подготовка основания и монтаж арматурного каркаса 
фундамента. К заливке основания под железобетонный 
ствол дымовой трубы специалисты приступят в мае. 
Эти работы выполнит петропавловская компания ТОО 
«Строй центр Арсенал».

«По проекту новая дымовая труба будет высотой 180 
метров, диаметр на нулевой отметке составит 20,52 ме-
тра. С 1 июня ТОО «КазтеплоСПЕЦСТРОЙ» начнет мон-
таж скользящей опалубки и возведение новой дымовой 
трубы», – сообщили в пресс-службе АО «Севказэнерго».

В этом году планируется полностью возвести желе-
зобетонный ствол, а включить дымовую трубу №1 в 
работу намерены летом 2024 года.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская 
область, фото из архива 
ТОО «Экибастузтеплоэнерго»

На сегодняшний день часть 
основного оборудования уже 

вывели в ремонт. Основной объем 
работ стартует после завершения 
отопительного сезона.

Подрядная организация ТОО 
«Берт» приступила к капитально-
му обновлению энергетического 
котлоагрегата №7 еще 16 февраля. 
К этому дню завершен демонтаж 
изношенных элементов котлоа-
грегата и вспомогательного обо-
рудования.

Генеральным подрядчиком по 
модернизации водогрейных кот-
лоагрегатов с 11-го по 15-й будет 
ТОО «САЭМ-Павлодар». Работа 
начнется в соответствии с графи-
ком. На станции готовят помеще-
ния для персонала подрядчика и 
склады для приема оборудования 
и материалов.

Комментируя эти сообщения, 

как сообщают СМИ, первый заме-
ститель премьер-министра Роман 
Скляр в кулуарах правительства 
сказал, что проблем в следующем 
отопительном сезоне в Экибасту-
зе не будет. Так как государство 
взяло в коммунальную собствен-
ность 50 процентов самой ТЭЦ и 
теплосетей. 

По его словам, министр энерге-
тики РК и акимат Павлодарской об-
ласти доложили – аудит завершен, 
средства будут выделены и на саму 
ТЭЦ, и на тепловые сети, ремонт-
ные работы проведут в полном 
объеме, как заверил аким области. 
Роман Скляр добавил, что он его 
поддерживает в том, что проблем в 

следующем отопительном сезоне в 
Экибастузе не будет.

Тогда же журналисты спросили у 
первого заместителя премьер-ми-
нистра: почему на ремонт частного 
предприятия (Экибастузскую ТЭЦ и 
ее тепловые сети – С. Г.) выделяются 
бюджетные средства, он ответил:

– Государство не может направ-
лять средства на ремонт частных 
объектов, поэтому оно берет их в 
коммунальную собственность. В 
данном случае – ТЭЦ и ее инфра-
структуру – тепловые сети – и про-
изводит их ремонт. А что касается 
тепловых сетей, то 5,3 километра 
– это будет новое строительство для   
теплоснабжения города. Абсолютно 
новые трубопроводы. Они в целом 
улучшат систему теплоснабжения, 
которая изначально была разба-
лансирована. Пятьдесят процентов 
ТЭЦ и тепловых сетей останутся в 
частных руках.

Это интервью Р. Скляр заключил 
следующими словами: 

– Наше оборудование, тепловые 
сети на уровне ТЭЦ, которые мы 
берем в коммунальную собствен-
ность, профинансируем за свой 
счет. То оборудование, которое 
принадлежит частнику, они его 
профинансируют сами. Совместны-
ми усилиями будет решен вопрос 
теплоснабжения города.

ЭКИБАСТУЗ: МАСШТАБНЫЙ 
РЕМОНТ В СЖАТЫЕ СРОКИ

На ТЭЦ Экибастуза 
начали капитальный 
ремонт котлоагрегатов. 
Как сообщили в ТОО 
«Экибастузтеплоэнерго», 
для улучшения 
теплоснабжения города на 
станции запланировали 
масштабный ремонт, 
причем в максимально 
короткие сроки.
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Интерес к СЭЗ со стороны инве-
сторов оправдан: ее участники 

освобождаются от КПН, НДС на 
импорт, земельного налога, налога 
на имущество, таможенных пошлин, 
платы за пользование земельным 
участком. Кроме того, им предо-
ставляются льготы в виде доступ-
ных объектов инфраструктуры на 
территории СЭЗ. Также действует 
упрощенная процедура найма ино-
странной рабочей силы. Приятный 
бонус – эффективная система госу-
дарственного администрирования 
по принципу «одного окна».

Именно этими преференциями 
уже воспользовались два инвестора 
СЭЗ «Qyzyljar» – Петропавловский 
электротехнический завод, специ-
ализирующийся на производстве и 
реализации силовых трансформа-
торов (10 млрд тенге, 310 рабочих 

мест), и CLAAS (сборка сельскохо-
зяйственной техники).

Пока в стадии заморозки на-
ходится строительство много-
профильной больницы на 480 
койко-мест ТОО «ATM Petropavlovsk 
Hospital». Инвестором проекта яв-
ляется крупная турецкая компания 
YDA Holding, решается вопрос с 
финансированием. 

На территории субзон №3 и 4 
начали реализацию семи проек-
тов. Российская компания «Завод 
ЛСТК» налаживает производство 
легких стальных тонкостенных 
конструкций. Стоимость проекта 
– 2 млрд тенге, мощность произ-
водства – до 4 тысяч тонн в год. На 
заводе трудоустроят 30 человек. 
Другой инвестор из РФ «Гортек.
КЗ» начал реализацию проекта 
по производству железобетонных 

труб методом вибропрессования. 
Мощность производства – до 30 
тысяч тонн продукции в год, сумма 
инвестиций – 2,9 млрд тенге с соз-
данием 40 рабочих мест.

А российское ООО «Хлебпром» 
уже стартовало со своим проектом 
по производству хлебобулочных 
изделий длительного хранения и 
донатов. Планируется, что с его 
конвейеров будут выходить около 
15 000 тонн продукции в год. Сум-
ма инвестиций – 34,5 млрд тенге, 
работу здесь получат 378 человек.

Еще 75 сотрудников получат 
работу на заводе по производству 
прицепной сельскохозяйственной 
техники и комплектующих не-
мецкой компании «REIMANN», 
где намерены производить до 150 
единиц техники в год. Предприятие 
является давним партнером компа-

нии CLAAS, осуществляя поставки 
комплектующих и прицепного обо-
рудования. Размер инвестиций – 3 
млрд тенге.

Турецкая компания «NordPanels» 
строит завод по производству ДСП 
и фанеры мощностью 80 000 кубо-
метров в год (стоимость проекта – 8 
млрд тенге), здесь создадут более 
300 рабочих мест. Местное ТОО 
«Атамекен Агро Ойлз» планирует 
построить на территории СЭЗ боль-
шой маслоэкстракционный завод, 
где будут производить 1200 тонн в 
сутки. В него вложат 19,4 млрд тенге, 
трудоустроив 252 человека.

Сборку сельскохозяйственной 
техники уже в этом году начнут в 
цехах ТОО «Машиностроительный 
завод «Казтехмаш». Мощность про-
екта – 500 единиц техники в год. В 
проект на 70 рабочих мест инвести-
ровали 3 млрд тенге.

Работа по привлечению инве-
сторов в СЭЗ продолжается. По 
данным заместителя руководителя 
управления предпринимательства 
и индустриально-инновационного 
развития СКО Нуржана Садыкова, 
сейчас прорабатываются еще четы-
ре инвестиционных заявки.

– Это проект по производству 
керамического кирпича ТОО 
«TFA GROUP», создание высоко-
технологического производства 
гибкой упаковки с печатью ООО 
«Планета-Центр», производство 
полиграфических красок ООО 
«ПринтКолор» и локализация про-
изводства подъемно-транспортно-
го оборудования ТОО «KAZKRAN», 
– заключил он.

Тропами здоровья 
и познания 
Благодаря уникальному ландшафту 
и биологическому разнообразию 
территория Казахстанского Алтая 
входит в 200 приоритетных глобальных 
экологических регионов, определенных 
Международной организацией «WWF 
Living Planet», занимающейся сохранением 
биоразнообразия планеты и рациональным 
использованием природных ресурсов.

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

«Зеленый» туризм региона фокусируется на посещении 
относительно нетронутых антропогенным воздей-

ствием природных территорий. Главные зоны развития 
экологического туризма в Восточном Казахстане – это 
Катон-Карагайский и Курчумский районы, а также город 
Риддер. Всего в области природоохранные зоны занимают 
площадь более 1 866 622 га. 

«Самыми крупными среди них являются Катон-Кара-
гайский национальный природный парк (643,5 тысячи га), 
Маркакольский государственный природный заповедник 
(102,9 тысячи га), Западно-Алтайский государственный 
природный заповедник (86,1 тысячи га), – рассказывает 
директор Туристского информационного центра ВКО Татьяна 
Исенева.  – В них произрастает более 3500 видов растений, 
из них – порядка 100 видов лекарственных трав. Здесь 
сосредоточено свыше 70% промышленных запасов леса 
республики – такой потенциал для развития экологического 
туризма в регионе. 

В настоящее время в природных заповедниках области 
разработан 21 туристский маршрут. Количество посетителей 
туристских троп в прошлом году достигло более 8 тысяч 
человек». 

Важнейшим туробъектом и достопримечательностью ми-
рового класса является один из крупнейших в Казахстане 
Катон-Карагайский государственный национальный при-
родный парк республиканского значения, имеющий статус 
«природоохранного и научного учреждения», в 2014 году 
ему присвоен международный статус «Биосферный резерват 
ЮНЕСКО «Катон-Карагай». Нацпарк вошел в ТОП-50 объ-
ектов карты туристификации Казахстана. 

Он включает в себя трансграничный биосферный резерват 
«Большой Алтай», задачей которого является сохранение 
биологического и ландшафтного разнообразия горной части 
Алтая. В национальном парке разработано 14 турмаршрутов 
по популярным природным объектам края. Среди них – вы-
сочайшая вершина Алтая и Сибири, гора Белуха (4506 м), 
Берельские курганы, насчитывающие около 70 древних 
курганов, в которых найдены уникальные археологические 
находки скифо-сакского периода (IV в до н.э.), водопады Ара-
сан, Кокколь, Язовой, Рахмановский, озера – Рахмановское, 
Язевое, минеральные Рахмановские источники, уникальный 
рудник Кокколь, основанный в 1938 году. 

Чем могут заполнить и запомнить свое путешествие 
экотуристы? К примеру, туристско-экскурсионный маршрут 
«Тасшокы», как рассказали в заповеднике, включает по-
сещение маральника, где в июне можно увидеть процесс 
срезки рогов и приготовления пантокрина. Поднимаясь 
вверх по лесной дороге, туристы проходят смешанный лес, 
на их пути встречается множество редких видов растений, 
занесенных в «Красную книгу».  

Передвигаются туристы пешим или конным способом, 
а располагаются любители флоры и фауны в палаточных 
лагерях или гостевых домах. 

В 2020 году престижный перечень зеленых эталонов 
планеты ЮНЕСКО пополнил также Западно-Алтайский 
государственный природный заповедник, а в 2022 году 
–Маркакольский государственный природный заповедник. 

На территории заповедной зоны Западно-Алтайского 
заповедника имеется музей природы, немало уникальных, 
живописных природных достопримечательностей: геоар-
хитектурные комплексы «Линейские столбы» и «Черный 
узел», моренное, самое большое озеро Ивановского хреб-
та – Кедровое, высокогорное болото Гульбище. Туристы 
могут побывать на самой высокой точке заповедника – на 
вершине хребта Холзун, высотой 2598 метров над уровнем 
моря, являющейся естественной границей между Южным 
и Западным Алтаем и пограничным рубежом между Ка-
захстаном и Россией. Среди других популярных мест по-
сещений – кедр-великан, которому 400 лет. Для туристов 
разработаны эколого-просветительские маршруты «Эталон 
Западного Алтая», «Заповедные дали», «Алешкины стежки», 
«Каменная сказка». 

В рамках акции «Марш парков-2023» запланировано 
провести олимпиаду, акции, конкурсы, а также «Заповедный 
пленэр» с выездом юных художников на территорию запо-
ведника и фототур «Неизведанный заповедник».   

Что касается Маркакольского заповедника, то в свой 
«Марш парков-2023» здесь тоже постараются вовлечь как 
можно больше детей. Для школьников экологи, ученые-био-
логи, егеря проводятся конкурсы детского рисунка, фести-
вали, экодесанты и экскурсии. Они могут принять участие 
в таких мероприятиях, как прокладка экологических троп 
и развешивание гнездовий.  

В числе основных достопримечательностей заповедника 
– озеро Маркаколь, музей природы, маршрут «Малый круг 
Маркаколя», дерево лиственница, которой 700 лет! Здесь 
расположен памятник истории – знаменитая Старо-Австрий-
ская дорога, протяженностью около 60 км. Она построена в 
1915-1916 годах австрийскими военнопленными.  

Ежегодно туроператорами области разрабатываются 
новые маршруты по территории района Алтай, Катон-Ка-
рагайского, Глубоковского, Курчумского, Уланского районов. 
Для распространения информации о Восточном Казахстане 
и его туристском потенциале выпускаются путеводители и 
карты по ВКО, в которых публикуется полная и актуальная 
информация. Издан и информационный справочник, со-
держащий пошаговые алгоритмы действий для открытия 
своего дела в сфере туризма и получения мер господдержки, 
модернизирован туристский портал Visiteast.kz, ведется 
продвижение официального аккаунта в социальной сети 
Инстаграм. 

Наталья БУТЫРИНА, Мангистауская область

В рамках выполнения государ-
ственной программы «Инду-

стриально-инновационное разви-
тие Республики Казахстан на 2020-
2025 гг.» в регионе до конца 2025 
года заработает третий этап не-
фтехимического комплекса за 106 
млрд тенге. Виды производимой 
продукции – моторное топливо, 
продукты нефтехимии. Нефтехи-
мическую продукция планируется 
сбывать на внутреннем и внеш-
нем рынках, преимущественно в 
Каспийском регионе. Мощность 
производства составит 2 млн тонн 
нефтехимической продукции в год.

В 2025-2026 годы планируется 
наладить производство биопроте-
ина. В этот проект предполагается 
вложить 21,7 млрд тенге. Мощность 
нового производства составит 9,5 
тыс. тонн продукции в год.

В 2025 году запустят производство 
пероксида водорода. Стоимость 
проекта оценивается в 15 млрд 
тенге. Здесь будут выпускать 10 
тысяч тонн продукции ежегодно. 
В 2026 году может появиться ам-
миачно-карбамидный комплекс. 
Компания KazAzot Prime в феврале 

текущего года подписала контракт 
на проектирование и строительство 
нового аммиачно-карбамидного 
комплекса с испанской компанией 
Técnicas Reunidas S.A.

Новое производство будет распо-
ложено на территории специальной 
экономической зоны «Морпорт 
Актау». Расположение завода объ-
ясняется тем, что приоритетным 
видом деятельности на территории 
СЭЗ является производство продук-
тов химической промышленности. 
Планируемый срок завершения 
строительства – 4-й квартал 2026 
года.

В этот проект планируется ин-
вестировать 582 млрд тенге. Ожи-
дается, что на этом предприятии 
будут производить 500 тысяч тонн 
аммиака, 500 тысяч тонн карбамида, 
500 тысяч тонн аммиачной сели-
тры в год. Это позволит полностью 
удовлетворить потребности отече-
ственных аграриев и промышлен-
ных предприятий в качественных 
азотных удобрениях. А также по-
зволит увеличить объем экспортной 
продукции и укрепит позиции Ком-
пании на международном рынке. 

Рынок сбыта продукции: Казах-
стан, страны ЕС, СНГ, Азия. Основ-

ными потребителями в Казахстане 
являются сельхозтоваропроизво-
дители.

Реализация проекта приведет к 
созданию новых рабочих мест в 
регионе. При строительстве заво-
да будет задействовано 1,5 тысячи 
временных работников. После 
реализации проекта запланирова-
но 800 постоянных рабочих мест. 
Вместе с тем новый завод станет 
кузницей квалифицированных 
кадров для смежных отраслей про-
мышленности.

Напомним, что в Мангистауской 
области на 2023 год запланирован 
ввод девяти производств. К при-
меру, на территории специальной 
экономической зоны «Морпорт 
Актау» до конца текущего года 
планируется запустить завод по 
производству каустической соды 
и соляной кислоты. Стоимость про-
екта – 28 млрд тенге. Ожидается, 
что на объекте наладят выпуск 40 
тысяч тонн каустической соды, 60 
тысяч тонн соляной кислоты, 20 
тысяч тонн хлористого кальция, 4,7 
тысячи тонн гипохлорита натрия. 
Выпуск химической продукции 
этого завода позволит значительно 
снизить импорт важных химиче-

ских реагентов и обеспечит про-
мышленные предприятия хими-
ческой продукцией казахстанского 
производства.

Большинство перспективных 
проектов нацелено на производство 
базовых химических продуктов: 
аммиака, каустической и каль-
цинированной соды. Это должно 
оказать положительное влияние 
на развитие как самой химической 
промышленности, так и ряда других 
смежных отраслей.

По итогам 2022 года в Мангиста-
уской области реализовано шесть 
проектов на сумму 20 млрд тенге. 
Введены в эксплуатацию заводы по 
выпуску кальция, насосных штанг 
и муфт. По данным Министерства 
индустрии и инфраструктурного 
развития, в Казахстане в 2023 году 
ожидается открытие 14 произ-
водств химической промышленно-
сти. На реализацию этих проектов 
направлено 58,1 млрд тенге. На 
новых производствах рабочими 
местами будут обеспечены 1040 
человек. В целом в химической 
отрасли хотят реализовать 98 про-
ектов на сумму порядка 6 трлн тен-
ге, где планируется трудоустроить 
13,9 тыс. человек. В разрезе реги-
онов большинство производств 
появится в Жамбылской (16 про-
ектов) и Мангистауской областях 
(13 проектов).
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Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар, 
фото Валерия БУГАЕВА

Недавно глава региона Асаин 
Байханов встретился с круп-

ными инвесторами области. Они 
обсудили ближайшие проекты, про-
блемы и планы. По словам акима, 
руководство региона желает быть 
более открытым для инвесторов 
– тех, кто вкладывает средства в 
развитие области и создает новые 
рабочие места. Поэтому глава ис-
полнительной власти предложил 
ввести День инвестора, чтобы про-
водить подобные обсуждения один 
раз в три месяца. 

– Каждый инвестор для нас важен. 
Наша задача – привлечение новых 
инвестиций и ответственных биз-
несменов, инвестиционных проек-
тов, открытие новых рабочих мест и 
создание социально ответственных 
предприятий, – подчеркнул аким 
области.

Как сообщил руководитель управ-
ления предпринимательства и 
индустриально-инновационного 

развития Ернур Жаутикбаев, уже 
сформирован пул из 113 проектов 
на более чем 2,1 триллиона тенге.

– Это предполагает создание 7,1 
тысячи рабочих мест, – подчеркнул 
чиновник. – В целом в пуле преоб-
ладают программы в сферах горной 
металлургии, энергетики и химии. 

По количеству наибольший удель-
ный вес у сферы АПК.

По словам Ернура Жаутикбаева, в 
регион привлекли 63 новых проекта 
на более чем 560 миллиардов тенге, 
их реализуют в 2023-2026 годах. На 
особом контроле находится ряд 
крупных проектов: два новых фер-

росплавных завода, производство 
технического кремния, переход на 
циклично-поточную технологию 
добычи угля в Экибастузе, выпуск 
кальцинированной соды и эпоксид-
ного компаунда в Павлодаре.

Определены 17 проектов, ко-
торые направлены на закрытие 
небольшой целевой ниши. Речь о 
сахарном и крахмальном заводах, 
производстве дождевальных ма-
шин, сухих строительных смесей, 
сельскохозяйственной техники. А 
также – креветок (!), чулочно-носоч-
ных изделий, целлюлозно-бумаж-
ных салфеток, детских подгузников 
и женских гигиенических изделий, 
запорной арматуры, медикаментов 
массового спроса и первой необ-
ходимости, велосипедов и инва-
лидных колясок. В списке также: 
переработка битого стекла, бахче-
вых культур, разведение товарной 
рыбы, строительство тепличного 
комплекса.

По реализуемым проектам со-
вместно с заинтересованными 
органами инициаторами уже со-
ставляются алгоритмы действий и 
ведется постоянный мониторинг.

СЭЗ

Преференции дают результатВ 2019 году в Северо-
Казахстанской области 
была создана специальная 
экономическая зона 
«Qyzyljar». За это 
время здесь были 
запущены два проекта, 
еще девять договоров 
об осуществлении 
деятельности в качестве 
участника СЭЗ на 196,8 
млрд тенге с созданием 
около 2,7 тысячи новых 
постоянных рабочих 
мест находятся на стадии 
реализации.

Набирает обороты нефтехимия
В Мангистауской области планируется реализовать четыре проекта в нефтехимической 
отрасли общей стоимостью около 725 млрд тенге. По данным областного акимата, 
их реализация запланирована на 2025-2026 годы.

Объединяя 
интересы 
и возможности
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Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

Неслучайно в городе могут даже 
в медицинский обиход ввести 

местный диагноз «ожог горла», 
симптомы которого – першение 
в горле, кашель, головные боли, 
которые связывают с загрязнением 
атмосферного воздуха выбросами 
промышленных предприятий. 

ДИАГНОЗ «ОЖОГ ГОРЛА»
«При наступлении штиля, при 

скорости ветра менее 3 метров в 
секунду, в атмосферном воздухе, с 
учетом природно-климатических 
условий и характерной темпера-
турной инверсии, в приземном слое 
атмосферы происходит накопление 
вредных веществ, что в конечном 
итоге сказывается на здоровье на-
селения», – поясняет руководитель 
Департамента экологии по ВКО 
Данияр Алиев. 

Департаментом направлен за-
прос в Управление здравоохра-
нения ВКО для принятия мер по 
созданию клинического прото-
кола, что позволит внедрить диа-
гноз «ожог горла». По поручению 
министра здравоохранения Ажар 
Гиният, на базе Медицинского 
университета Семея создана ра-
бочая группа для разработки про-
токола диагностики и лечения при 
повреждениях ротовой полости 
и верхних дыхательных путей в 
результате химических выбросов 
в атмосферный воздух. 

ВЫБРОС – ВАЛОМ  
Между тем проверки предпри-

ятий экологами показали, что 
многими допускаются превышения 
предельно допустимых выбросов, 
которые иногда не снижаются даже 
в дни с неблагоприятными метео-

рологическими условиями (НМУ). 
По данным областного Департа-
мента экологии, валовый выброс 
по городу составил в прошлом году 
164 369 тонн. Из них выбросы от 
автотранспорта – 90 031 т/год, или 
56,7%; доля предприятий – 34,3%; 
бытовых печей – 8,8%. Наибольшую 
долю в эти выбросы дают три пред-
приятия: ТОО «Казцинк» – 49%, УК 
ТЭЦ – 27%, Согринская ТЭЦ – 5%. 

В прошлом году профильными 
структурами неоднократно прово-
дились инструментальные замеры 
ТОО «Казцинк», в ходе которых 
установлены значительные – в не-
сколько раз – превышения предель-
но допустимых выбросов (ПДВ) по 
NO и NO2. По итогам выявленных 
нарушений составлены протоколы 
об административном правона-
рушении на сумму более 10 млн 
тенге, вынесены соответствующие 
предписания.   

В числе загрязнителей и другие 
крупные предприятия. Так, по 
результатам проверки на Усть-
Каменогорский титано-магниевый 
комбинат за нарушение экологиче-
ского законодательства наложены 
штрафы на общую сумму 4 631 690 
тенге. 

Страдают от загрязнений не толь-
ко воздух, но вода и почва города. 
Так, например, за использование 
технической соли в гололед про-
шедшей зимой на коммунальное 
предприятие «Таза Өскемен» нало-
жен штраф на сумму 172 500 тенге. 
Учитывая многочисленные жалобы 
жителей Усть-Каменогорска, эко-
логи после детального изучения 
практики применения реагентов 
примут окончательное решение по 
ограничению или запрету примене-
ния технической соли в следующем 
зимнем сезоне. 

БЕЗОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
И ВАРВАРСТВО

Внеплановая экологическая про-
верка была проведена в ТОО «Усть-
Каменогорский маслозавод». Здесь 
также были выявлены нарушения 
требований по содержанию и 
очистке канализационной сети. На 
предприятие был наложен штраф 
в сумме 69 000 тенге с выдачей 
предписания по устранению на-
рушений.  

Большой общественный резо-
нанс вызвали и другие крупные 
экологические нарушения: выброс 
вредных веществ в атмосферу в рай-
оне поселков Октябрьский и Новая 
Бухтарма; сход с моста Өскемен-
Кумыстау с рельсов 18-ти вагонов, 
в результате чего два вагона руды 
и четыре со шлаком медного про-
изводства попали в реку Иртыш. В 
перечне экологических ЧП опроки-
дывание цистерны с серной кисло-
той в Катон-Карагайском районе; 
варварское недропользование на 
реке Кулуджун; строительство зо-
лотоизвлекательной фабрики в п. 
Маралды; отходы свиноводческой 
фермы крестьянского хозяйства 
«Родничок» и другие. Все наруши-
тели наказаны. 

ПЕТИЦИИ ДАЛИ ХОД
Теперь на сайте общественных 

петиций AVAAZ.ORG появилась пе-
тиция о признании экологической 
катастрофы в Усть-Каменогорске. 
«Мы предлагаем создать научно-
экспертную группу для изучения 
результатов исследования незави-
симых экспертов с обязательным 
участием представителей обще-
ственности», –  сообщил Д. Алиев. 
Запросу дан ход в Министерство 
труда и социальной защиты на-
селения. 

В целях комплексного решения 
экологических проблем ВКО за-
пущена дорожная карта области 
на 2020-2024 годы. В нее включены 
35 мероприятий. В том числе, по 
улучшению качества атмосферного 
воздуха, управлению отходами, ох-
ране поверхностных и подземных 
вод, недропользованию и научно-
исследовательским работам по 
улучшению качества окружающей 
среды. Карта предусматривает

такие меры, как внедрение систе-
мы автоматического мониторинга 
на границах санитарно-защитных 
зон и на источниках; создание 
современных лабораторий по 
контролю за автотранспортом; 
усиление автоматизированных 
сетей мониторинга. 

Предполагается внедрение со-
временных золоулавливающих 
устройств с заменой эмульгато-
ров второго поколения для ТЭЦ, 
оптимизация транспортной схе-
мы города, поэтапный перевод 
домов на альтернативные виды 
отопления, озеленение и другое. 
Согласно Национальному проекту 
«Жасыл Қазақстан», к 2025 году 
комплексный индекс загрязнения 
атмосферы (ИЗА) воздуха Усть-
Каменогорска должен снизиться с 7 
до 5 единиц. Таким образом, благо-
даря реализации всех госпрограмм 
появилась надежда на решение 
злободневных экологических про-
блем региона.

Мария СМЕЛЫХ, Петропавловск 

В начале XX века в городе дей-
ствовали шесть каменных и три 

деревянных мечети. С приходом 
советской власти религиозные 
объекты либо разрушали, либо ис-
пользовали как клубы или склады. 
Так, к 1938 году в областном центре 
не осталось ни одной действующей 
мечети. 

Мечеть №4, которую называют 
Давлеткильдеевской, была по-
строена волеизъявлением местного 
населения мусульман, поддержана 
генерал-губернатором Западной 
Сибири Горчиковым. Строитель-
ство было завершено в 1857 году, 
а в 1870 году купец Мухаметжан 
Давлеткильдеев построил здесь 
медресе. 

В 1942 году мечеть стала подсоб-
ным помещением завода имени 
С.М. Кирова. Со временем она ча-
стично разрушилась, уцелели лишь 
стены и свод, но в 2019 году руко-
водством области было приняло 
решение о проведении реставрации 
культового сооружения и открытии 
в здании музея исламской культу-
ры. Из бюджета были выделены 
средства на реконструкцию, упор в 
которой был сделан на сохранение 

первоначального облика мечети: 
в первозданном виде оставили 
кирпичную кладку на стенах и в 
оконных проемах.

– В 20-30-е годы закрывались 
мечети. Эта мечеть осталась на 
территории завода. Она использо-
валась в качестве склада, поэтому 
сохранились стены и единственный 
в Северном Казахстане минарет. Мы 
занимались поиском информации, 
документов для восстановления 
мечети. Изначально данные были 

выявлены у нас в областном архиве, 
– рассказала кандидат историче-
ских наук, директор Северо-Казах-
станского государственного архива 
Сауле Маликова. – Это метрические 
книги мечети с 1861 года. Затем мы 
сделали запрос в Омск, Оренбург, 
Уфу и Санкт-Петербург. Очень боль-
шой объем документов получен. 
Сами выезжали в Санкт-Петербург 
в исторический архив. Нашли до-
кумент – первоначальный план 
самой мечети.

По словам Сауле Маликовой, 
местные жители, услышав, что ме-
четь восстанавливается в качестве 
музея исламской культуры, начали 
приносить религиозные книги, 
экспонаты. 

– Я считаю, что это важная часть 
истории нашего края. Кроме того, 
музей исламской культуры станет 
научным центром исследования 
истории нашей земли и также ду-
ховного возрождения, – убеждена 
ученый.

В торжественном открытии 
музея приняли участие админи-
страция региона, общественность 
СКО и верховный муфтий На-
урызбай кажы Таганулы, первым 
оставивший запись в Книге по-
четных гостей музея исламской 
культуры Петропавловска. Они 
приняли участие в экскурсии по 
музею, в экспозиции которого 
представлены архивные фото-
графии, показывающие состояние 
здания до реставрационных работ, 
экземпляры метрических книг, 
издания Корана, архивные доку-
менты, рукописи, керамические 
изделия и другое.

Предполагается, что музей станет 
центром научно-просветитель-
ской, научно-исследовательской 
и образовательной деятельности, 
где будут храниться коллекции по 
истории и культуре ислама и му-
сульманской цивилизации.

Николай КРАВЕЦ, Караганда

Евгению с детства нравилось ухажи-
вать за домашними животными. 

Уже в первом классе он определился с 
будущей профессией. После окончания 
школы Евгений поступил в Абайский 
многопрофильный колледж на специ-
альность «ветеринария».  

– Во время учебы я проходил практику 
в ветеринарном центре Караганды, – 
рассказывает Евгений. – И когда мне 
нужно было определиться с направле-
нием в ветеринарии, то я подумал, что 
собаки и кошки часто ломают себе лапы 

после падения. Поэтому решил, что буду 
лечить травмы животных и проводить 
различные операции четвероногим. 

После окончания колледжа Евгений 
Крюков сразу задумался о собственной 
ветеринарной клинике. Но потребова-
лось немало времени, пока все полу-
чилось. Он честно признается, что не 
ожидал того, насколько его клиника нуж-
на людям. Сегодня Евгений специали-
зируется на травматологии, оперирует 
животных, в основном кошек и собак. 

– Меня радует, что почти всех па-
циентов мы ставим на ноги. Мы уста-
навливаем спицы и пластины на кости 

животных и таким образом формируем 
искусственные связки бедра или локте-
вого сустава, чтобы зафиксировать его в 
правильном положении, – рассказывает 
молодой доктор. – Меня радует то, что 
владельцы собак и кошек, когда узнают 
о том, что у животных есть травмы, не 

выбрасывают их на улицу. Многие ка-
рагандинцы считают своих животных 
детьми и готовы лечить их, обследовать 
на современном оборудовании. 

Сравнительно недавно в клинике Ев-
гения Крюкова стали делать операции 
по гидроцефалии головного мозга у 
животных. Такой метод лечения собак 
и кошек применяется впервые в Кара-
гандинской области. 

– Одна из сложных операций, которая 
проходила в нашей клинике, связана с 
лечением гидроцефалии у щенка по-
роды чихуахуа. Это маленькая собака 
весом всего 500 граммов, у которой при 
обследовании на томографе обнаружили 
скопление обильной жидкости в же-
лудочке головного мозга. Для лечения 
в этом случае применяется методика 
шунтирования. Как выяснилось, собака 
появилась на свет уже с этой патологией. 
Мы спасли щенку жизнь, и таких случаев 
у нас очень много. 

У Евгения Крюкова большие планы. 
Он намерен освоить в своей клинике 
операцию тотального протезирования 
тазобедренного сустава собакам. 

– Мы будем менять суставы животным, 
потому что есть такое заболевание как 
дисплазия тазобедренных суставов, – 
рассказывает Евгений. – Правда, есть 
другие методики лечения, но после них 
собаки долго выздоравливают или потом 
хромают всю жизнь. А при тотальном 
протезировании тазобедренного суста-
ва реабилитация животных происходит 
быстро. Через неделю они смогут пере-
двигаться и бегать, как раньше. 

Евгений Крюков помимо того, что 
занимается профессиональной деятель-
ностью, часто встречается с будущими 
ветеринарами. Своим коллегам он всег-
да советует выбрать профессию, учиться 
и работать только по призванию.

– Тогда они самостоятельно всего до-
бьются в жизни, – уверен он.

NASA – наша!
Научный проект «Aenoica», подготовленный учениками 
8 класса NIS физико-математического направления 
города Алматы Рамазан Амре и Сымбат Барсагазы, стал 
лучшим среди юных ракетостроителей мира.

По словам куратора – ученика 11 класса Райымбека 
Абилбека, идея основана на внедрении новых технологий.

«Мы не только создали станцию, которая станет домом 
для 300 тысяч жителей, но и систему жизнеобеспечения с 
использованием квантовых коммуникаций, технологически 
развитую агрокультуру. Я очень рад, наш проект оказался 
успешным», – отметил Райымбек.

Конкурс космических поселений – это ежегодный конкурс 
для учащихся 7-12 классов, организованный Национальным 
управлением по аэронавтике и исследованию космического 
пространства США (NASA).

Участие в нем могут принять школьники и студенты со 
всего мира, которые трудятся над разработкой концепции 
свободного космического поселения. В этом году в нем 
приняли участие около 30 тысяч школьников со всего мира. 
По итогам алматинские школьники заняли первое место.

Пресс-служба МОН РК

В гости – 
на обучение языку
В Восточном Казахстане появится аналог зарубежного 
обучения языку – проживание школьников и студентов 
на каникулах в семьях, являющихся языковыми 
носителями.  

Аким области Даниал Ахметов сообщил о запуске про-
екта «Гостевая семья».  

– Летом в Катон-Карагайском районе мы планируем 
реализовать пилотный проект «Гостевая семья». Каждая 
семья, которая примет в гости ребенка, получит порядка 
180 тысяч тенге, – сказал Даниал Ахметов. 

В течение месяца дети с 12 до 14 лет, у которых уже есть 
определенные языковые знания и словарный запас, будут 
жить в семьях, где их будут не только кормить, но и общаться, 
полностью погружая в казахский разговорный язык. 

Школьники во время летних каникул глубже познакомятся 
с национальной культурой, бытом, традициями, посетят до-
стопримечательности и краеведческие места, памятники 
истории и архитектуры, смогут попробовать себя в игре 
на казахских народных инструментах.

Для проживания первого потока детей определены три 
села: Катон-Карагай, Урыль, Берель Карагайского района. 
Предварительно заявки подали уже 25 детей из Усть-
Каменогорска, Риддера, Алтая, Шемонаихи, Глубокого. 

Как сообщили в Управлении образования ВКО, помимо 
содержательной части, продуманы меры обеспечения 
безопасности. Акимат района сформирует специальный 
штаб, который будет работать с 20 мая по 1 июля. Его за-
дача –обеспечение безопасных условий пребывания детей 
в гостевых семьях, которые пройдут тщательную проверку, 
а затем будут заключены трехсторонние договоры. 

При управлении образования создан колл-центр, куда 
родители, желающие отправить детей в гостевые семьи, 
смогут обратиться за подробной информацией.

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, фото из архива автора 

Прииртышские 
«побратимы» Медео
В Павлодаре и Экибастузе готовы возвести ледовые 
дворцы методом государственно-частного партнерства.

Два прорывных спортивных объекта намерены возве-
сти в регионе. Речь идет о Ледовом дворце на 20 000 кв. 
метров в новом микрорайоне «Достык» Павлодара для 
занятий хоккеем, шорт-треком и конькобежным спортом 
и аналогичном сооружении площадью 7500 кв. метров в 
Экибастузе. Потенциальный партнер областного акимата 
– ТОО «Medeo invest». 

Аким области Асаин Байханов встретился с представи-
телем компании Сергеем Цыбенко. Стороны обсудили кон-
цепцию будущих ледовых арен и дальнейшие действия для 
реализации данных проектов. Аким поручил проработать 
вопросы определения земельных участков для будущего 
строительства, подведения инженерных коммуникаций, 
механизмы проектов ГЧП и представить их решение в срок 
до середины апреля.

После возведения этих объектов в регионе появится 
возможность круглогодичных тренировок для хоккеистов, 
представителей секций по скоростному бегу на коньках и 
фигурному катанию. Последние два вида спорта до этого 
были лишены такой возможности.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар

Все дело в призвании  
Сложнейшие операции по гидроцефалии головного мозга 
у животных освоил и проводит молодой ветеринар из Караганды 
Евгений Крюков. Этот метод лечения четвероногих до него 
не применялся в Центральном Казахстане.

Подарок в Рамазан

В Петропавловске завершена реконструкция старинной мечети, построенной в ХIХ веке. 
Эскиз здания мечети разработал казахстанский художник Болат Асербеков. В священный 
месяц Рамазан здесь торжественно открыли музей исламской культуры.

Ориентир – 
зеленая экономика
Почти треть дней в году устькаменогорцы вдыхают 
«коктейль» из вредных и опасных для здоровья веществ
По данным РГП «Казгидромет», в Усть-Каменогорске общее количество дней 
с неблагоприятными метеорологическими условиями в прошлом году составило 96 дней!
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ОТКРОЙТЕ ДЛЯ СЕБЯ 
НЕПОВТОРИМЫЙ СТАМБУЛ

БЕСПЛАТНО С TURKISH AIRLINES
Заполните время ожидания вылета путешествием! 

Отправляйтесь на бесплатную экскурсию, 
организованную для вас Touristanbul.

СЕЙЧАС ВЫ 
НАХОДИТЕСЬ 
ЗДЕСЬ

Айгуль БЕЙСЕНОВА 

Легендарного композитора Казах-
стана Шамши Калдаякова издавна 

называют народным героем. Лирич-
ность его песни «Ақ ерке – Ақ жайық» 
(«Белый орел – белый снег») описывает 
великолепие казахских степей, в кото-
рых белый орел возвышается над бело-
снежной степью. 

«Красавица из Тамды» и массу иных 
произведений исполняли и продолжают 
исполнять лучшие голоса страны. Его 
песни лиричны, узнаваемы и любимы 
всеми. С первых же мгновений песни 
Шамши Калдаякова подхватил весь 
народ, их с большим воодушевлением 
профессионально исполняли многие 
популярные певцы Казахстана. В пе-
риод хрущевской оттепели, в 1956 году, 
когда началось освоение целинных и 
залежных земель, Калдаяков написал 
свою первую патриотическую песню 
«Менің Қазақстаным» (Мой Казахстан) 
на слова молодого поэта Жумакена На-
жимеденова.   

В исполнении Жамал Омаровой песня 
стала очень популярной, ее часто транс-
лировали по радио. Без преувеличения, 
песня стала популярным народным 
гимном. Разумеется, молодые авторы и 
не мечтали о таком. И когда речь зашла 
о создании нового гимна республики, 
первый президент Казахстана выбрал 
именно эту песню. 11 января 2006 года 
песня «Менің Қазақстаным» впервые 
зазвучала в качестве Государственного 
гимна страны. В творческом багаже 
композитора более 50 песен, причем 
одна уникальнее другой. Каждая из них 
отражает духовный мир казахского на-
рода, его глубокое уважение и любовь к 
природе, к культурному наследию. 

С ранних лет у Шамши Калдаякова 
формировался утонченный вкус к му-
зыкальному искусству. Он родился 15 
августа 1930 года в селе Темирлановка, 
Сырдарьинской области, в творческой 
семье кузнеца. Песня в их доме жила 
всегда. Уже в юношестве он сочинял 
душевные песни, которые вскоре про-
звучали в живом исполнении известных 
исполнителей. 

Несмотря на популярность и народ-
ную любовь, композитору не удалось 
закончить консерваторию из-за нелепой 
формулировки, выдвинутой препода-
вательским составом в 1959 году: «За 
неправильную гармонию». При всем 
этом, гармоничное сочетание вальсовых 
мотивов и степных сказаний всегда 
ценились слушателями всех поколений. 

В Астане недавно была представлена 
большая концертная программа, по-
священная памяти Шамши Калдаякова, 
почетными гостями которой были глава 
государства Косым-Жомарт Токаев, а 
также супруга и семья знаменитого 
композитора. О том, как прошли твор-
ческие вечера и какой была программа, 
мы спросили у маэстро Мухтара Шам-
шиевича Калдаякова. 

– 26 марта 2023 года мы провели боль-
шой творческий концерт из песен Шам-

ши Калдаякова во Дворце Республики 
в Алматы. Под живое сопровождение 
симфонического оркестра выступали 
солисты театра оперы и балета им. 
Абая, другие приглашенные артисты. 
Концерт такого уровня проводится 
нечасто и требует особого, продуман-
ного подхода. Живой оркестр, живой 
звук, лэд-экраны, профессиональные 
режиссеры… И это только видимая 
часть работы.

Над проектом работала слаженная 
команда профессиональных менедже-
ров, при участии спонсоров. Состоялись 
репетиции и запись подготовки музы-
кального материала для танцевальных 
номеров. Большая коллективная работа. 
Все это делается для того, чтобы зрители 
увидели и запомнили качественный 
контент, живое звучание оркестра, при 
участии лучших исполнителей страны. 

– А каким он был отцом для вас с 
братом? 

– Отец всегда заботился о том, чтобы 
мы получили хорошее музыкальное 
образование. Он хотел, чтобы мы были 
настоящими профессионалами и про-
явили себя в этой области. Я закончил 
республиканскую музыкальную школу 
им. К. Байсеитовой, а затем и АГК им. 
Курмангазы по классу скрипки, опера-
симфоническое дирижирование. Рабо-
таю дирижером театра оперы и балета 
им. Абая с 1995 года.

– Музыка, как второе дыхание для 
всей семьи? 

– Мой отец очень тонко чувствовал 
музыку, был прекрасным мелодистом. 
Это очень редкий природный дар. Ино-
гда передается по наследству.

– Какие качества характера вы 
переняли от отца? 

– Любовь к музыке, к творчеству 
великих композиторов. Трудолюбие, 
самодисциплину.

– Несмотря на талант и народную 
любовь, Шамши Калдаякову так и 
не суждено было получить полное 
музыкальное образование… Может, 

банальная чья-то зависть препят-
ствовала этому, как нередко это 
случается, к сожалению? 

– Для композитора Шамши Калдаяко-
ва было вполне достаточно того, что он 
учился и в Ташкентском музыкальном 
училище, и в АГК им. Курмангазы, по 
специальности «Композиция» в классе 
профессора В.В. Великанова, чтобы 
создать более 50 уникальных и востре-
бованных обществом песен. 

Есть, к сожалению, и такие музыканты, 
даже высокие звания получали за свои 
произведения. Преподавали музыку и 
часто критиковали моего отца. И сейчас 
такие есть. Во все времена они были и 
есть, никуда от них не деться. 

– Ваши самые яркие воспоминания 
об отце? 

– Ярких воспоминаний много. В ос-
новном это то, что он практически жил в 
мире музыки, в мире искусства. Это был 
его богатый внутренний мир, куда он 
никого не впускал. Все время находился 
в творческом поиске и всегда что-то на-
ходил интересное, что способствовало 
улучшению качества его работы. Он 
также создал саундтреки для нескольких 
фильмов и спектаклей. 

– Есть ли в планах издать иллю-
стрированный фотоальбом о Шамши 
Калдаякове или написать книгу вос-
поминаний? 

– Документальный фильм о нем был 
снят в 2013 году режиссером Тлегеном 
Ахметовым «Шамши». На его улице в 
Алматы установлен памятник. В 2020 
году на его родине был создан дом-
музей. Его творчество многогранно и 
разнообразно. 

В концертной программе в Алматы 
вместе со мной выступали мои дети: 
Абай, Алина и Нурсултан. Надо сказать, 
что Шамши Калдаяков никогда не жил 
лишь одной из созданных им более 50 
песен. У каждой песни есть свои ис-
токи, своя история и своя судьба. Его 
произведения, как видим, переходят 
из поколения в поколение. Он внес 
большой вклад в развитие музыкальной 
культуры Казахстана и был уважаем не 
только в своей родной стране, но и за 
ее пределами. 

Очень радует, что и сегодня творче-
ство Шамши Калдаякова продолжает 
восхищать людей всех возрастов своей 
мелодичностью и музыкальной по-
этичностью.

Вспоминая 
короля вальса 
В праздничные дни Наурыза в двух крупных мегаполисах страны 
состоялись грандиозные концертные мероприятия из песен 
на музыку Шамши Калдаякова. Во Дворце Республики концерт 
прошел при участии эстрадно-симфонического оркестра города 
Алматы под управлением Мухтара Калдаякова. 
В беседе с нашим корреспондентом сын композитора, дирижер 
Мухтар Калдаяков поделился воспоминаниями о своем отце.

Вадим КРАВЦОВ, фото автора

Начало мая. Сквозь цветущие ябло-
ни в горы идут двое лыжников. 

Несколькими крупными планами 
режиссер дает характерные приметы 
Алматы, двухмиллионного мегаполи-
са, раскинувшегося у подножия хребта 
Заилийский Алатау. Горнолыжный 
сезон закончился, но не для фрирай-
деров. К тому же канатная дорога 
до Шымбулака работает и в теплый 
период. 

Фильм демонстрирует большой, во 
многом нераскрытый, туристический 
потенциал Алматинского региона. 
Яник Бесансон и его соавтор Том 
Бауд – фрирайдеры, любители катания 
на сноуборде или горных лыжах вне 
подготовленных трасс. Приверженцы 
этого вида спорта считают, что при 
спуске по нетронутому снежному 
склону наиболее полно раскрываются 
возможности сноуборда и горных лыж.

– Шымбулак – удивительное место, – 
утверждает Том Бауд. – Что необычного 
здесь в этот период? Мы закончили 
кататься на лыжах во Франции и приле-
тели в Казахстан. В Алматы уже лето, а 
в горах еще зима. Разместились в юрте 
на Талгарском перевале на высоте 3200 
м. Дорога из города заняла не более 
1,5 часа. Здесь абсолютно дикое место, 
мало людей, огромные горы вокруг и 
хороший для мая снег. Легко добраться 
до вершин и кататься на лыжах, как в 
зимнее время. Потрясающе! Это рай 
для фрирайдеров!

В 12-минутной короткометражке 
показан насыщенный трехдневный 
тур французского дуэта и их алма-
тинских друзей. Фильм динамичный, 
праздничный, красочный. На высоте 
операторская работа Николая Мель-
ниченко и Александра Костырина. Ма-
стерски отсняты головокружительные 
спуски со склонов пика Школьник, по 
кулуару под пиком Чкалова и с пере-
вала Пионерский.

Все эти локации расположены на 
высотах, близких к 4 тысячам метров. 
Три дня также вместили посещение 
алматинского Зеленого базара и выезд 
в национальный парк Алтын-Эмель 
с экзотическим лыжным спуском со 
знаменитого Поющего бархана. 

– Преимущество Казахстана в том, 
что мы можем сделать все в один день: 
утром быть на высоте 4 тысячи метров, 
а через несколько часов оказаться на 
равнине, в пустыне. Изюминка этого 
места – сочетать различные виды дея-
тельности за столь короткий промежу-
ток времени, – продолжает Том Бауд.

Легкость восприятия фильма и ди-
намичность не в последнюю очередь 
достигнута музыкальным рядом. 
Это микс современной казахской 
и кыргызской этно-фолк-музыки с 

электронными европейскими хитами. 
Ко двору пришелся и российский рэп. 

На алматинском показе ленты «The 
Nomad Lines in Kazakhstan» присут-
ствовал охотно общавшийся со зри-
телями Яник Бесансон. По его словам, 
снятый в мае 2022 года фильм был 
представлен около 40 раз на различных 
кинофестивалях спортивной темати-
ки. С января до июня его показывают 
на бортах авиалайнеров Air Astana. 

«Я намерен организовывать туры 
в Казахстан, чтобы знакомить людей 
с красотами региона, – говорит Яник 
Бесансон. – Возить группы по 3-4 че-
ловека 10-12 раз в сезон. Кроме Шым-
булака задействована отличная база 
в Тургенском ущелье. В перспективе 
хочу осваивать окрестности Шымкента 
и другие локации с потенциалом фри-
райда. Будущий проект не ограничится 
Казахстаном. Буду включать другие 
страны Центральной Азии и Россию, 
как только там стабилизируется об-
становка. 

Постсоветские страны вообще об-
ладают большим туристическим по-
тенциалом, но об этом мало кто знает. 
В Казахстане я стараюсь работать с 
местными гидами на взаимовыгодных 
условиях. В результате они получают 
новый ценный опыт. Самое главное, 
чтобы люди открыли для себя Цен-
трально-Азиатский регион, чтобы 
они получали удовольствие от его 
посещения. 

К сожалению, в Европе есть пред-
убеждение, что если страна заканчи-
вается на «стан», то это место плохое и 
опасное. Нередко в их представлении 
Казахстан ставится в один ряд с Афга-
нистаном. Я стараюсь донести, что это 
открытая, безопасная для иностранцев 
страна. К тому же неделя в Казахстане 
намного дешевле недели, проведенной 
в Шамони. Получается, что покататься 
здесь на лыжах выходит не так дорого.

Для меня важен не только спорт, но 
и знакомство с местной культурой. С 
людьми, которые встречают меня в 
горах. Хотя мы разные, но у нас общие 
ценности. В путешествиях у меня был 
только позитивный опыт, я видел са-
мое хорошее в людях». 

По горному склону 
в свободном стиле
Дикая природа Казахстана остается сильным магнитом, 
притягивающим сюда людей со всего мира. В алматинском 
туристическом центре Visit Almaty состоялся показ 
документального фильма французского фрирайдера 
Яника Бесансона «The Nomad Lines in Kazakhstan».
Короткометражная лента демонстрировалась в рамках 
проходящей в Казахстане «Франкофонной весны», фестиваля 
французского языка и франкофонных культур.
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